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Итак, наш выбор сделан. В сфере капитального 
строительства взят курс на первоочередное возведение 
объектов социального назначения. Так и должно быть; 
сначала надо позаботиться о людях, а потом уже ю 
станках.

Но ответьте, читатель, какую квартиру вы предпочи
таете: с печным отоплением или все же с центральным? 
В том-то и дело, что современная квартира — это не 
просто стены под крышей. А раз так, значит, нужны 
инженерные сети, водозаборы, котельные. И все это не 
на кустарном уровне — хватит, намучились,—а на со
временном, индустриальном. Наша газета уже начала 
разговор о производственных объектах социального 
назначения. О аом, что внимание к ним должно быть не 
меньшее, чем к строительству жилья, школ, детских са
дов, магазинов.

Ради этого надо провести реконструкцию завода 
ЖБК-100, где будут формоваться изделия для 5 детских 
садов в год (на 320 мест каждый), для трех школ. И 
реконструкция уже идет полным ходом. Разве ие нужно 
вкладывать средства в сооружение новых очередей во
дозабора из подземных источников? Разве можно про
жить в Сибири без надежных теплоисточников?

Сегодня есть хороший повод продолжить ра.зговор о 
таких объектах. Запущен первый (пока только первый) 
котел на ТЭЦ-3 Северного промузла.

На вопросы журналиста Сергея Балашева отвечает 
секретарь обкома КПСС )А. |А. ПОМОРОВ.

станции доведена до 755 ги
гакалорий. Достигнута про- 
е1ктная мощность, телерь' ее 
надо поддерживать. Вести 
ре|»онстру.кци1о двенадцато
го котла, турбины — в об
щем, иредстонт освоить 29 
миллионов рублей. Строите
ля, мп;нта;кники, энергетики 
на реконструкции проявили 
II ответственность, и изо
бретательность. Но опыт 
приходит, и оказывается, 
что легче строить заново, 
чем переделывать. Это эко
номически выгоднее.

— ГРЭС-П—в центре го
рода. Как с вопросами эко
логии?

— Завершен полный ком
плекс работ но строитель- 
icTBiy пр.о.млн:Е/нево.й каналкаа- 
пии и новому золоотвалу. 
Станет почпщё Ушайка— 
наша общая боль и забота.

А если говорить по боль- 
шо.му счету, конечно, 
ГРЭС-П лучше не уголь
ком топить, а газом. Но по
ка такой возможности нет. 
Дело в том, что газ, кото
рый транспортируется по 
.магистрали Нижневар-
товск - Томск — Кузбасс,

Л..

— Александр Адриано
вич, ни для кого |не секрет, 
что . Томску не хватает теп
ла, Известны и причины: с
одной стороны — опережа
ющий ввод объектов жилья, 
соцкультбыта, а с другой— 
отставание ввода тепловых 
мощностей на ГРЭС-П, пе
ренос срока ввода первой 
очереди ТЭЦ-3. Очевидно, 
необходим комплексный 
подход к решению таких за
дач?

— Действительно, в Том
ске сложился существенный 
дефицит тепл:ов.ой энергии— 
более 350 гигакалорий. Для 
сравнения: для отопления
ста квартир требуется все
го .полторы, гигакалории.

Диспропорция сложилась. 
Томичи (и не голыко жите- 
.-.'и областного центра) ви
дят, какими темпами стали 
возводиться жилые дома. 
Отстает инфраструктура, в 
том числе и ' теплаисточники. 
Это и от негодного плани
рования, но и от бедности. 
Для ТОГО' и осуществляется 
перестройка,- чтобы иметь 
возможность, ресурсы для 
решения накопившихся про
блем. Теперь мы стаиовим- 
ся побогаче. В целях обес
печения быстрорастущего 
потребления электро- и 
теплоэнергии области была 
разработана на эту пяти
летку ксимплексная целевая 
программа «Энергетика». 
Основная веха -г- заверше
ние строительства первой 
очереди ТЭЦ-3 в составе пя
ти парсвых, дв|ух энергети
ческих котлов и одной тур
бины. Мощность этой пер
вой очереди—935 гигакало
рий в час.' А предназначена 
она для обеопечения нагру
зок областного центра и неф
техимического комбината.

Сейчас на строительстве 
ТЭЦ-3 одержана первая по
беда. Генеральным подряд
чиком—.управление.м «Хим- 
строй» совместно с энергети- 
ка.ми сдан первый паровой 
котлоагрегат мощностью 
160 тонн пара в ’час и теп- 
ломагистраль до Кузовлев- 
ского тепличного комбина
та. До конца . года преду- 
слютрен ввод еще двух 
кот;1пв. Вся эта тепловая 
энергия пойдет на К.узо-- 
влевокий комбинат, а осво
бодившиеся мощности Ку- 
зовлева —в областной центр. 
Это позЕо.лит частично со
кратить дефицит тепла в 
Томске..

— Сократить или ликви
дировать?

— Нет. пока только со
кратить. Дело 3 .том, что 
ТЗЦ-3 должна расширяться 
и в тринадцатой пятилетке. 
И уже спережающими тем
пами по отношению . к про
мышленному и пражданско- 
му строительству. С разви
тием источника дефицит 
тепла не только будет пол
ностью .ликвидирован, но и 
создастся определенный ре
зерв, который позволит го
роду развиваться дальше.

На строительстве ТЭЦ-3 
до 1995 года предстоит ос
воить сотни миллионов 
р,\блей. Общая тепловая 
мощность ТЭЦ будет со
ставлять 3.200 гигакало
рий. .Это будет одна из са- 
■мых мощных ТЭЦ страны. 
Так, наверное, и должно 
быть в Сибири, где моро
зы —дело будничное.

. — Первая победа одер
жана, но, наверное, не сто
ит скрывать и негативных 
моментов пуска. На котле

Тепло нашего дома

ТЭЦ-3
другие

произошло загорание, «по
плыл» фундамент дымососа. 
Чем мощнее, чем сложнее 
производство, тем осторож
нее, тщательнее надо его 
строить и эксплуатировать. 
Этому учат и уроки Черно
быля.

— Да, действительно, 
■ скрывать таких моментов не
нужно. Нельзя забывать о 
то.м, что в решении круаь 
ных задач нет мелочей. Не
брежения быть не должно. 
К сожалению, оно было. На
пример, загорание на котле 
произошло кз-за выхода .ма
зута. Что это, если не 
небрежность?

Но, говоря открыто о не
достатках. нельзя не за.ме- 
чать и самоотверженного 
труда людей. Создателей 
той же ТЭЦ. Это относится 
и к руководителям, которых 
сейчас иногда с такой лег
костью называют бюрокра
тами. Практически дневали 
и ночевали на стройке на
чальник управления «Хим- 
строй» Герой Социалисти
ческого Труда П. Г. Праня- 
ган, заместитель главного 
инжене(ра «Химстроя» А. Г. 
Кальченко, секретарь парт
кома «Химстроя» В. Д.'Куле- 
шков, упра.вляющий трестом 
«Промимеханомонтаж» А. Г. 
Шумокий, главный инженер 
МУ-20 И. М. Зубо-к. Какие 
же они бюрократы? Боль
шой личный вклад внесла 
зам1ес1(итель начальника 
химического цеха ТЭЦ-3 
3. В. Иванова. Доброе сло
во нужно оказать и о ра
бочих бригадирах СМУ-14 
«Химстроя» А. И. Власюке, 
С. М. Де.11идове, огне.у.пор 
щиь-е МСУ-107 Г. Т, Ряби 
чеве, да и о многих др.^гих

Объект достаточно ело 
жен, здесь растут .люди 
.увеличивается наш ■ эконпми 
ческий и интеллектуа.’ишый 
потенциал для решения eiiie 
более ответственных задач. 
Создавая, ТЭЦ-3, мы долж
ны создавать и себя.

— ТЭЦ-3, конечно, гвоздь 
программы «Энергетика». 
Но существуют и другие ее 
звенья. В октябре томичи 
получили еще одну прибав
ку тепла — сдан котел на 
ГРЭС-П.

— Здесь надо немного 
вернуться в историю. Обо
рудование ГРЭС-Н честно 
прослужило более четырех 
десятков лет, находится на 
грани выработки ресурса, а 
места.ми он уже выработан 
и оборудсвание нуждается 
в замене. Здесь сказались и 
изъяны в планировании, и 
недостатки ресурсов. Впро- 
че.м, реконструкция нача
лась не сегодня и даже не 
вчера. В 1987 году трестом 
«!Том'окэне1ргосгтр,о%> сдан де
сятый котел мощностью 2 1 0  
тонн пара в час. Месяц на
зад — еще один точно такой 
же. Тепловая .мощность

весь «разобран». Все 8,5
м.иллиарда годовых кубо
метров. Чтобы подать до
полнительное . количество, 
надо построить • перемычку 
от Томска до действующей 
в нашей области «трубы». 
С большими нашими стара
ниями — обкома КПСС и 
об.чисполкома — эта .мощ- 

. ность создается. Это будет 
серьезная инъекция в поль
зу экологии. И наша зада
ча -добиться выделения 
лимитов нй газ и для
ГРЭС-П.

— Мы пока говорили 
только о тепле. Но и ТЭЦ, 
и ГРЭС — еще и источники 
электроэнергии.

— В соответствии с про
граммой «Энергетика» в
прошлом году введена в
1зксплуатацню высоковолыт- 
ная линия Томск-— Ново- 
анжерокая протяжён
ностью 84 километра. В 
этом году будет введен 
участок Новоанжерская — 
Итат . — 217 километров.
Это позволит обеспечить 
растущие электрические на
грузки области за счет пере
токов мощности с электро
станций КАТЭКа. А вообще 
в этой пятилетке будет вве
дено около 2 . 0 0 0  километ
ров линий. Для области' они 
значат очень много — ведь 
мы включены в объединен
ную энергосисте.му Сибири и . 
■у рал а.

— Будет ли в Томске 
строиться атомная электро
станция?

-- Нет. В ближайшем 
обозри.мом отрезке време
ни — нет. А дальше — под
скажут развивающийся че
ловеческий интеллект и 
техника. Ведь атомная 
электростанция. если, ко
нечно, . иск.’’ючить непредви
денные ситуации, экслаги- 
чески гораздо чище, чем 
тепловая. ■

Программа /«Энергети
ка — по сути часть про
граммы «Строительство». 
Не будет источников тёпла 
и электроэнергии—затормо
зится сооружение жилья.

— Теперь .мы можем ска
зать уверенно: торможения 
не будет. Более того, хотя 
опасения такие были, , жи
лищное строительство в об
ласти развивалось нараста
ющими темпами. Обратимся 
к цифрам. Всего за вось
мую пятилетку было по
строено 1.901 тысяча квад
ратных метров. За одиннад
цатую — 2.518 тысяч. А в 
нынешней пятилетке -—рез
кий рывок. Планируется по
строить 3.386 тысяч квад
ратных метров. Да и по го
дам рост очень даже непло
хой: 1986-Й-— 561 тысяча
квадратных метров, 1987-й
-660  тысяч, а в этом го.ду 

планируется ввести уже 
710 тысяч квадратных мет

ров. Примерно та же дина
мика и в стрфительстведет

ских садсв, школ, больниц, 
других объектов.

Все мы очень здорово ру- 
гае.м наше объединение 
«Томскстрой». и его началь
нику Б. А. Л1альцеву тоже 
достается. Но ведь в это.м 
году объедйнение увеличи-. 
ло жилищное строительство 
в полтора раза: с 2 0 0  тысяч 
квадратных метре,в в прош
лом году до 300 тысяч в 
нынешнем. А на 1989 год 
планируется дальнейший 
рост. И эта задача вьшол- 
ни.ма. Хотя. 1К'П1нечно, рабо
ты предстоит .много. Надо 
реконструировать завод 
крупнопанельного домостро
ения ло-настояще.му, рас
ширить произво,дство стени ■ 
вых материалов.

Есть рост и в сельском 
строительстве. 130 тысяч 
квадратных метров сдаем,на 
селе! Хотя перспективы ,и 
здесь очень большие. Моно
литное до.мостроение разви
вается пока только в Том
ском районе.

В этом году планируется 
ввести 0,7 квадратного мет
ра жилья на каждого жите
ля области. В сравнении с 
нашими соседями — это 
много. А по сравнению с. 
нашим,и потребностями 
конечно, очень мало. На.м 
нужно довести эту цифру до 
одного метра. Если этого ис 
произойдет (наша задача .мз 
допустить!), значит, ■•жи
лищная програ,м,ма не будет 
выполнена.

И это тоже на,:щ связывать 
с энергетикой, раэвитие.м 
коммуникаций, дорогалш, 
благоустройством.

— Что можно сказать о 
перспективах хозяйственно
го способа?

—Уже пора говорить не 
то.чько о перспектива.к. Хоз
способ ,— это реальность и 
наша гордость. Объемы ра
бот, выполняемые хозяйст
венным способо.м, почти 
сравнялись с объемами под
рядных организаций. Кол
лективы поняли, как надо 
решать жилищную, проблему, 
и их надо поддержать. По- 
,няли это на «Контуре», 
«Полюсе», заводах й^У - 
щих инструментов .и резино
вой обуви, включаются в 
работу другие коллективы.

— Рост жилищного стро
ительства в областном 
центре породил новую и до
статочно сложную пробле
му. Я имею 1в виду уплотне
ние.

—Да, такая проблема су- 
uSecTBiVeTi. Ко.ммуника,ц.ии 
очень дорогие, а средств на 
них не хватает. Приведу та
кой пример. , Микрорайон 
Солнечный строится на 
новой площадке, без всяко
го уплотнения. Тан вот, 
коммуникации к это.му мик-' 
рорайону стоят 29 миллио
нов рублей. Столько, сколь
ко стоят две тысячи квар
тир.

Уплотнение будет, но в 
разу.мных пределах. Надо 
искать 1компромиссные ре
шения. Хотя, конечно, через 
чьи-то личные интересы 
пройдет интерес общий.

А ко.\1,муникации для 
Томска—очень серьезная 
пробле.ма. Многие из них ус
тарели, ненадежны. Сейчас 
решается вопрос о расши
рении сбъемов их рекон- 
стру,кцки.

— И последний вопрос, 
Александр Адрианович. Из
менится ли что-то в прак
тике отвлечений людей с 
основного производства на 
стройку?

— Изменится. Но в ка
ком плане? Во-первых, надо 
учесть, что город теперь 
строителя.м помогает гораз
до .меньше. А во-вторых, ес
ли привлеченные перетаски
вают настройке мусор с ме
ста на место, — такая «по
мощь», ,конечно, никому ,не 
нуж1на. Другое дело, — рас
пределить всв,ре,мя жилье и 
дать ордер на квартиру ее 
будущему хозяину. Вряд ли 
он откажется по.мочь. Реше- 
■ние жилищно,й проблемы — 
дело всенародное. А практи
ка показала (не только в 
областном центре), что то
гда квартиру свою идут 
строить п стар, и .млад. На
до решать теперь задачу 
создания возможности улуч
шенной отделки квартир — 
дать соответствующие ..мате
риалы. Это задача и строи
тельных, и торгующих орга
низаций.

Сегодня 
в Томске 

открывается
хкх

городская
партийная

конференция

в первые же дни работы 
на телеграфно.|гелвфонной 
станции Наталья Бородина 
приняла участие в конкурсе 
профессионального мастер
ства и стала одной из побе
дительниц. , «Повезло» — ре
шили тогда, семь лет назад, 
в коллективе. А недавняя 
выпускница СПТУ-в, пове
рив |В свои силы, за корот
кое время S совершенстве 
овладела специальностью 
телефонистки 1г(ентрально|ГО 
переговорного пункта. И 
присваиваемые ей ежегодно 
зпг.ния лучшей по профес
сии воспринимались уже 
как вполне заслуженные. По 
праву бригаде, возглавляе
мой Бородиной, досталась и 
победа во Всероссийском 
соревновании.

Нет. Наталья Ивановна не 
просто из везучих. За ее по
четными званиями — тру
долюбие и профессиона
лизм, высокое чувство от
ветственности и умение на
ходить контакт с людьми. 
Эти качества да еще нерав- 
нЬдушие к общественным 
делам послужили ей луч
шей рекомендацией при 
вступлении в партию. А 
позднее — при избрании в 
состав горкома КПСС.

На партийной оконферен- 
ции Советского района 
Н. И. Бородина избрана де
легатом XXX городской 
партийной конференции и 
вновь названа среди реко
мендованных в состав гор
кома.

Фото А. Васильева.

АВТОРИТЕТ КООПЕРАТИВНОЙ МАРКИ
ЕГО УКРЕПЛЕНИЕ КОММУНИСТЫ «АВАНГАРДА» 

СЧИТАЮТ ПЕРВЕЙШЕЙ ИЗ СВОИХ ЗАДАЧ
Напомним читателям, что 

к()опе,Р'ат1Ив, «Авангард», 
созданный на базе цеха то
варов народного потребле
ния объединения «Томский 
нефтехимический комбинат», 
начал . действовать с июля 
этого года. Красноречивые 
цифры роста объемов выпу
щенной продукции: июль — 
на 455 тысяч, рублей, ав- 
I VCT — на 915 тысяч, сен
тябрь на 825 (сказались пе
ребои с сырьем) и, наконец, 
октябрь— на 1 М.ЛН. 41 ты
сячу рублей. Но (и с это
го начал свое выступление 
на собрании председатель 
кооператива А. Н. Чапурии) 
бить в литавры и уповать, 
по старой ■ привычке, только 
на количественный успех 
было бы не.правиль:но.

- Нам нельзя' зазна
ваться. — подчеркнул Ана
толий Николаевич, — ведь 
прсблем у «Авангарда» не
початый край. В первую 
очередь—качество и напря
мую связанные с ним воп
росы культуры производст
ва. Corj!ace.H, миллионный
р.убеж важен для нас-и как 
подтверждение права ка 
существование, и как само
утверждение. Но грош цена 
будет нашему труду, если 
покупатель оценит нашу 
продукцию со знаком «.ми
нус». Добиться же иного 
результата .можно, начав с 
самого простого: с OTKOime-
ния к своему рабочему ме
сту, с чистоты рабочего ха
лата,

— Правильно, — продол
жает мысль руководителя 
кооператива заместитель се
кретаря парторганизации 
В. И. Бору нов.— Проблему 
качества нельзя рассматри
вать в отрыве от других. 
Скажу о работе оборудова
ния, Не огошлн мы еще в

обслуживании машин от 
принципа «давай— âiBaiK!». 
Спешшм, не заглядывая в 
следующий день. И получа
ется, что литьевые аппара
ты, например, стоят в мас
ляных потеках и работают
ч.уть не до полной поломки. 
Считаю, что сегодня такая 
политика нам не подходит. 
'Пусть даже в ущерб коли
честву, но какая-то часть 
оборудования должна регу
лярно проходить планово- 
Прсдупредительный ремонт.

ОТК и госприемки, в 
, функциях которой оставлен 

только выборочный надзор, 
как таковых в «Авангарде» 
нет. Но, видимо, оставлять 
вып.уск прод.укции на само
контроль еще рано. Об этом 
и других болевых точках, 
связанных с качеством, го
ворила представитель гос
приемки Н. Д. Шабалина:

-— Администрация ТНХК 
обошлась с кооперативом, 
мягко говоря, ке совсем 
тактично. Неиэве:стно, в си
лу каких причин была ра
зукомплектована лаборато
рия, существовавшая в це
хе. А - руководство коопера
тива йе нашло в тот момент ■ 
в себе сил, да и, как мне 
кажется, желания, чтобы 
добиться отмены неверного 
решения. В итоге и по объ
единению, и по городу уже 
-ползут слухи: мол. в
«Авангарде» только деньги 
хапают, а продукция на 50 
процентов бракованная. Как 
работник госприемки офи
циально могу заявить, что 
это не так. Наоборот, есть 
заметное улучшение, если 
сравнить -с продукцией, ко
торую выпускал цех. И все 
же без своей лаборатории, 
где, по.мимо качества гото
вых изделий, контролирова
лась бы годность сырья, не

обойтись. Много нарушений, 
отступлений от стандартов 
и при оформлении докумен
тации, которую коо-ператив 
предъявляет торговле. Ка
жется, ..мелочь — ярлык, 
маркировка, но как раз с 
них ' начинается культура 
ксммерческих отношений, 
уважение к собственно.-иу 
труду. Не говоря уже о 
том, что строгого , соответст
вия ГОСТу требует и. За- 
К0.Н о ноопераци!!..

Оказывается, нельзя вот 
так, сразу, переломить 
инертность и равнодушие 
людей. Иначе разве воз-, 
можна была наработка по
коробленных подносов и 
искреннее удивление литей- 
щицы: «Ну' и что! У нас и 
вчера такие же шли, и -по
завчера». Об этом тоже от
кровенно было сказано на 
-собрании. Но что ха-рактер- 
но, говоря, казалось бы, о 
чисто производственных 
проблемах- (отработке режи
ма, технологических карт), 
все вьпступающие прежде 
всего обращали внимание 
на воспитательный .момент. 
По .мнению ком-мунйста 
В. С. Ларина, достижение 
больших объемов по выпус
ку продукции нк-как не по
вод для успокоения. И глав
ное в решении проблемы 
качества — не со-здание ла
боратории, не в технологии 
— это -все можно и нужно 
делать. Главное — в людях, 
в их отношении. Те.хниче- 
ская учеба плккс постоян
ное влияние коммунистов, 
а,д.министрации, профко.ма 
«Авангарда» на общую ат- 

. мосферу в кооперативе. Ко
гда каждый кооператор, 
подчеркнул коммунист Ла
рин, будет болеть душой не 
только за свой станок, аппа
рат, но и требовать береж
ного отно-шения от сменщи

ка, когда каш.дыи грам.м 
сырья, отходов будет на 
учете, только тогда мо-жн'о 
будет добиться, настоящей 
дисциплины качества.

Что же это получается, 
забеспокоится иной чита
тель. Выходит, и в коопера
тиве все -держится на «по
литике»? А как же всемогу
щие ■ эко-номические стк'.м'у- 
лы, которые не требуют 
подкрепления в виде лозун
гов и призывов? Сама фор
ма организации труда, .. вне 
всякого ‘ со-м-нения, предпола
гает особый настро-й коопе
раторов на выпуск продук
ции только высшей катего
рии. Хотя бы потому, что 
при. другом отношении к 
работе кооператив рискует 
оказаться без денег, ведь 
фонд заработной платы на
прямую связан с реализаци
ей, Но и политическую, 
воспитательную работу ко.м- 
мунксты не вправе отодви
гать на второй план. Тем 
более, сейчас, когда -ко-опе- 
рация только-только стано
вится на ноги. Кроме того, 
пока «Авангард», еще вла
деет солидной монополией 
на выработку изделий -из 
пластмассы в нашем регио
не. Отсутствие конкуренции 
отнюдь на на пользу делу. 
Ксммунисты и беспартий
ные, которые 'тоже а-ктивно 
участвовали в собрании, не 
хотят пользоваться ‘ та.кой 
сомнительной льготой. Они 
чувствуют себя полноправ
ными представителями за
рождающегося в стра-не 
движения, главный приицип 
ксторо-го — по-настоящему 
новое отне-шение к труду. 
Об этом и шел разговор на 
недавнем партийном собра
нии в кооперативе «Аван
гард».

А. БОРИСОВ.

Рабочая столовая

ЧТОБЫ НА ИХ ПРИМЕРЕ...
В конце октября облсовпроф организовал массовую про

верку столовых и магазинов Томска. Упущений у работников 
общепита и торговли выявилось немало, однако взяты на за
метку и хорошо работающие коллективы. Для того, чтобы на 
их примере поучить других... ,

в о т  э т о  ВЫБОР!..
Подобные эмоции то и 

дело проявляются, когда лю
ди просматривают меню в 
столовой J4q 9 треста столо
вых № 1. Только на обед 
повара -предложили дюжи
ну закусок, три первых 
блюда, пять вторых. Здесь 
можно было отведать и све
жую вьшечку: беляши, бу
лочки. Мои соседи по столи
ку в голос нахваливали бор
щи да бифштексы. Что и 
говорить, готовят для рабо
чих опичфабрики «Сибирь» 
вкусно.

Пока обедали, выясни
лось, что работники столо
вой намерены организовать 
■вы.ста'вкутродажу кулинар
ных и кондитерских изде
лий, предложить посетите
лям мясные и рыбные по
луфабрикаты.. / заливное.

■ расширенный ассортимент 
выпечки. Такие мероприя
тия стали явлением обыч
ным.

На впичфабрике знают 
«своих» общепитовцев и- 
благодарны им. Мне назы
вали фамилии заведующей 
столовой Н. В. Пейсеник, 
,3'ав-е,дующей -произвсдством 
В. В. ■Уткаевой, много лет 
работающих здесь 'повара
ми 3. Д. Чурсиной, М. М. 
Патефоновой, технич-ки
В. И. Ковалевой. В основ
ном коллект-иве трудятся де
сять человек—это дружная 
бригада, а в се.м-надцати 
филиалах держат марку сто
ловой еще более шестиде
сяти работниц. В книге жа
лоб и предложений записа
но нынче несколько благ((-

дарностеи, замечании же
ни одного.

ПОЧЕМУ «ПРИ»?
Хлопотное дело обслужи

вать людей. И не в том да
же суть, что «каждому не 
угодишь». Много сил и 
энергии отни,мает организа
ция этого самого обслужи
вания. Сфера общепита ■— 
не’исключение. Пожалуй, на
оборот, Пока накормишь не
сколько сот человек, да 
еще как полагается, от ду
ши. — намаешься. Совер
шенно естественна, каза
лось бы, заинтересованность 
предприятия в том, чтобы 
столовая действовала без 
перебоев, чтобы у коллекти
ва поменьше' «болела голо
ва» от больших и малых 
проблем. Сфера обществен
ного питания на фабрике 
должна активно привлекать 
в.ни.мание профкома, дирек
ции предприятия. Этого-то 
как раз и не происходит, 
«Располовиненным» на не
равные части оказался об
щепит. «Мы вам дали по
мещение,—считают на фаб
рике,— остальные заботы не 
наши...»

Такая позиция фабрично
го р^шсводства—в частнос
ти, заместителя директора 
В, Н. Смирнова — выходит 
боком прежде всего для ра
бочих. Что значит бездей
ствующая в заводском цехе 
.ьУнтилщия—объяснять не 
надо. А в столовой? И по
варам не мед—стоять в ча
ду у горячей плиты, 'и посе
тителям удовольствия мало. 
Так вот, не работали вен

тиляторы. И ремонтировали 
их вроде бы фабричные 
слесаря, да, очевидно, как 
попало...

Давно обострился такой 
вопрос: микрорайон спич-
фабрики ' растет, повышают
ся и потребности его жите
лей в выпечке. Столовая же 
спсссбна выпустить в день 
лишь в пределах тысячи- бу
лочек. Их не хватает даже 
для буфета фабрики. Назре
ла необходимость создавать 
кондитерский цех. Трест 
столовых не больно-то про
являет инициативу, а фабри
ки это словно и вовсе не 
касается.

Словом, столовая • чис
лится как бы при предприя
тии. Сбоку припека. Поче
му «при», а не занимает 
более достойное место? Не 
выделяется общепитовцам 
благоустроенное жилье и 
мичуринские участки, обхо
дят в моральном и матери
альном поощрении. Даже 
талоны на дрова приходится 
выпрашивать у администра
ции... Постоянно в роли 
просителей. О 40-процент
ных премиях за добротное 
качество пищи повара толь: 
ко ме'чтают. Если это счи
тается «мелочами», то по
чему профком предприятия 
не возьмет на себя часть 
расходов столовой на закуп
ку у населения картофеля? 
Почему не вспомнит, что 
напрочь перегружено овоще
хранилище (заложено 40 
тонн в,место допустимых 30). 
что нет тарного склада?

Увы, вопросы фабрика 
оставляет без ответа.

РАЗРЫВЫ 
В «КОЛЬЦЕ»

Больше всего надоедает 
■ ,все)-таки «мясная» пробле

.ма. У нее—свои развилки.
Прежде всего, недо!ста- 

точно фондов. Приведу при
мер. Столовая № 9 на все 
свои 17 филиалов ежеднев
но получает... тринадцать 
килограммов колбасы. Очень 
кстати было бы подкрепле
ние от подсобного хозяйства 
фабрики, если бы оно суще
ствовало. Порой, однако, и 
то, что отпущено, не приве
зешь...

Мясо и мясопродукты 
должны завозиться трижды 
в неделю по кольцевом'у 
маршруту. «Мало ли что 
должны...»—парируют на 
мясокомбинате и, срывая 
график завоза, держат сто
ловую на голодном пайке.

, Хуже того, фарш и котле
ты по «кольцу» еще приво
зят, но с завозом колбасы и 
мяса просто беда. И мясо
комбинат с трестом столо
вых не принимают реши
тельных мер, и фабричный 
профком в стороне.

Недавний факт. В октяб
ре мясо, как обычно, недо
поставлялось. 26-го числа 
мясокомбинат командует: 
после обеда срочно полу
чить и вывезти около тонны 
продукции. Кинулись искать 
машину, освобождать холо
дильные емкости... То пус
то, . то густо получается. К 
такому финалу приводят 
разрывы в транспортном 
«кольце». И эта проблема 
касается не одной столовой 
№ 9.

Да, в жизни рабочего не- 
ловека общепит играет за
метную роль.

Приятно, что не переве
лись такие коллективы,, как 
в столовой № 9. Но без
поддержки со стороны пред
приятия. им трудно. Вот 
почему не делить надо важ
ную , сфер\ на «это ваше- - 
это наше», а зани.чаться про
блемами питания сообща.

В. БОРИСКИН, 
инструктор юблсовпрофа.
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И Д У Т  п а р т и й н ы е  к о н ф е р е н ц и и

ШТРИХИ 
К ПОРТРЕТУ
Д л я  СОЗДАНИЯ

«iHopitK-ai'a;»' 1Конфе- 
ренции в Белом Яре 

понадобилась бы широкая 
палитра красок. Мы отуча
емся использовать только 
черные либо белые цвета 
при оценке людей и собы
тий. Они ведь ярче, много
мернее.

Разные мнения пришлось 
услышать об этой конфе
ренции. Вот две спо;рящие 
друг с другом оценки:

— Такие были и в 50-е. 
и в 60-е, и в 70-е -годы.

— Ну уж вряд ли! Я в 
районе 2 2  года — такой не 
помню.

И еще одно высказыва
ние хочется привести, чтоб 
понять атмосферу дебатов, 
новый взгляд на обязанно
сти партийца, . облеченного 
доверие.м товарищей. Это 
уже в конце, прямо из зала, 
когда обсуждались кандида
туры в состав райкома. 
Речь шла не о работнике 
его аппарата. И вдруг все 
услышали:

— А я против. Товарищ, 
конечно, п.'1а.менно выступа
ет. Но так же -пламенно он 
это делал, когда поддержи
вал политику Брежнева.

Легкая растерянность. 
Мне сначала тоже показал
ся вы.двинутый довод наив
ным, .максималистским и 
потому несправедливо отне
сенным к одному, коль все 
мы в этом плане грешны, А 
может, он и содержит квинт
эссенцию современной
партийной политики, обязы
вающей каждого члена 
КПСС отвечать уже и за то, 
что делается в верхнем эше
лоне власти? Иначе ведь 
возврат к <>винтику»...

Белый Яр — станция 
особого на:шачения. Отсюда 
во все концы страны отгру
жается продукция тайги. И 
те, кто ее столь трудно до
бывает, давно заслужили' 
право жить лучше. Вот по- 
че.му в тугой узел слились в 
субботней дискуссии соци
ально-экономические и идео
логические пробле.мы-— дав
но кочующие из постанов
ления в постановление и 
совсем свежие.

Докладчик первый се
кретарь райкома А. М. Ере
менко сказал, что на конт
роле были предложения и 
замечания предыдущей 
партконференции — ’ 48 
пунктов, И объяснил:

— Мероприятия по глав
ному направлению развития 
района — стабилизация ле
созаготовительной отрасли 
по выполнению плановых 
объемов, улучшение работы 
сельскохозяйственного про
изводства, усиление внима
ния к о.рганнзации подсоб
ных хозяйств предприятий 
— в основном выполнены. 
Но многие из 48 пунктов 
представляли общие фразы, 
поэтому проверить их вы
полнение нет возможности.

Отчетный период — вре
мя напряженное. Тружени
ки промышленности района 
за 2  года и 1 0  месяцев 1 2 -й 
пятилетки реализовали то
варной продукции на 7,5 
миллиона рублей сверх пла
на. Производительность гру
да поднялась на 2 0  процен
тов. Нет уже теперь в лес
ной отрасли ни одного пред
приятия, не выполняющего 
плановые объемные показа
тели. Работники сельского 
хозяйства северного района 
тоже успешйо справили(;ь с 
планами по про|даше госу
дарству молока и мяса. На
дои на фуражную корову 
выросли с 1985 года более 
чем на 900 килограммов. , 
При том же количестве ко
ров производство молока 
увеличилось на 500 тонн и 
составляет сейчас 1.700 в 
год (план — 1.555 тонн — 
выполнен в октябре). Пло
щади пашни увеличились нк 
1 0 0  гектаров.

Берхнекетцам не отка
жешь в трудолюбии, райко
му КПСС — в заботе об 

’идеологическом обеспечении 
планов и обязательств. Но 
разве сделанное эквивалент
но всзможяостям и требова
ниям перестройки во всех 
сферах жизни района?

Оба отчетных' доклада — 
райкома и ревизионной ко
миссии (со вторым высту
пал ее председатель И. И. 
Шевяков) — густо населены 
цифра.ми, меньше — фами
лиями. Но тема воспитания 
человека в ходе обсуждения 
была выделена особо. Ее не 
обошел никто,

' Докладчик не всех винов
ников ошибок и застойных 
явлений называл. Наверное, 
есть в этом особое понима
ние такта первым секрета
рем А, М. Еременко. Дело 
в том, что и у Александра 
Михайловича, и у второго се
кретаря — Николая Басилье- 
вича Скакуна—отчетныйпе- 

j риод значительно короче, 
чем у других членов райко
ма. Они недавно приступили 
к работе. Са.м же докладчик 
объяснил отсутствие заост
ренной персональной крити
ки и самокритики так: не
хотелось навязывать точку 
зрения бюро, пусть все ак
центы расставит конферен
ция.

■у делегатов тоже не чув
ствовалось стремления сва
лить все беды на прежних 
секретарей —Б. Н. Решетни
кова и А, П. Зотова. Хотя 
мне кажется, что не только 
за явные промахи в идео- 

; .шопческой работе, но и ри- 
: li.iiiieioM досталось «третье

му» секретарю—Надежде
Дмитриевне Колгашкиной— 
ведь она оставалась единст
венной из прежнего руко
водства. Но...

СЛОВО-  
ДЕЛЕГАТАМ

Н. М. (ЛАРИОНОВ, член 
райкома, секретарь партбю
ро Катайгннского ,леспром- 
хоза:

— Процессы обновления 
заметны. Растут взыска
тельность и актив.ность ком- 
■муяистов, строже оценива
ется деятельность руково
дителей. Это касается не 
только райкомовского аппа
рата. У нас, например, за
менены 4 из 7 вожаков це
ховых организаций, а из 9 
членов партбюро вновь из
браны только 4.

Меньше заседаний прюво- 
дит райком, тоньше сто.пка 
исходящих оттуда бумаг. За 
первич1ными закреплены ку
раторы — теперь не прихо
дится хотя бы водить за 
ручку и знакомить предста
вителей райкома с секрета
рями цеховых организаций. 
Сами идут в трудовые кол
лективы. Лучше готовятся 
плену.мы. Правда, не все и.х . 
постановления имеют ясную 
цель и достат-эчную кон
кретность.

Но считаю, что работать 
с выборным активо.м рай
ком не научился. Многие 
члены райкома не осознали 
прав и обязанностей. Учат 
их в опешке, наскоком, ма 
ло привлекают к подготовке 
пленумов, к контролю за 
выполнением решений.

Чувствуется какая-то рас
терянность и вроде бы за
тишье в поиске методов ру
ководства. Трудное время: 
отказываясь от администра
тивного нажима, мелочной 
опеки и подмены Советов, 
хозяй1ственных органов, 
райкому надо сохранить 
свое влияние на дела в со
циальной и экономической 
сферах. А люди, которых 
долго приучали к тому, что 
райком все может, все уме
ет, сегодня именно его и 
обвиняют во всех недостат
ках и упущениях.

М. И. ПЛОТНИКОВ, ди
ректор Белоярской детской 
художественной школы;

— Позавчера на пленуме
окончательно утверждался 
доклад райкома. Обсужде
ние показало, что отдел 
пропаганды и агитации упу
стил маленькую деталь — 
проблемы .культуры, духов
ное развитие человека. Те
перь я услышал: в доклад
была сделана вставка.

Нам предстоит всем вме
сте сегодня серьезно заду
маться. Бедь перестройка-^ 
не только высокая произво
дительность труда, вкусный 
хлеб. Это еще и духовное 
богатство.

А сколько у нас объектов 
культуры, которые давно 
без крыши или вынуждены 
кочевать из одного едва 
1приспасобленного (помеще
ния в другое. Почти треть 
работников культуры из-за 
отсутствия жилья уезжает 
из района. В Катайге похо
ронен филиал детской му
зыкальной школы, в Ягод
ном преподавательница му
зыки вместо занятий с ре
бятишками ремонтирует 
здание, в райцентре не ре
шается вопрос о школе ис
кусств. Как результат —из 
8  тысяч детей лишь 2 2 0  
охвачены эстетическим вос
питанием. За такое отноше
ние к культуре надо ста
вить двойку.

Еще в 1984 году соби
рались на эту тему прове
сти плену.м. Но не провели. 
Докладчик объяснил: это
было в том созыве. Считаю, 
что этим дана оценка и се
кретарю райкома Н. Д. Кол
гашкиной.

В. М. ЛЕОНОВ, маши
нист пакетирующей машины 
Сайгинского леспромхоза;

— Заботимся, чтобы у 
рабочих было мясо, у ребя
тишек — свежее молоко. То
же пришлось леспромхозу и 
строить помещения, и скот 
закупать. Конечно, у нас 
есть трудности, есть и оби
ды. Автобусное сообщение 
плохое, редко приезжают из 
райцентра бытовики — фо
тограф, мастер по ремонту 
радиотелевизионной аппара
туры, не балуют и артисты. 
Особенно меня беспокоит, 
что в нашей школе не хва
тает преподавателей рус
ского языка и литературы. 
Даже странно. Иностранный 
язык изучаем, а свой язык 
и литературу забыть прика
жете?

Если говорить о партий
ной работе, то отмечу ин
структора paftKOiMa А. Л. 
Минеева. Авторитетный че
ловек. Хорошо нам помога
ет.

Согласен с предыдущими 
товарищами, что райком 
все же заслуживает удовле
творительной оценки.

Ю. К. РЫЖИКОВ, ди
ректор Степановской сред
ней школы;

— Накануне телефильм
с.мотрел об Индире Ганди. 
Запомнились слова: «Чело
вечество ■ начинается с ре
бенка». А как мы заботим
ся о растуще.м человеке? 
Так что в пору сказать: у 
нас школа отделена от об
щества.

Товарищи коммунисты! 
Где же наша совесть? Со
гласен: с нас, учителей,
строго спрашивать надо, но 
и помогать, заботиться о 
нас надо тоже. Есть в рай

оне педагоги-новаторы. Но 
их, по-моему, лишь с толку 
сбивали то липецкими, то 
ростовскими методами. У 
думающего учителя должен 
быть свой почерк.

Давайте сегодня ответим 
и на такой вопрос: больной 
ребенок может хорошо 
>-читься? Нет! А что дела
ется для снижения расту
щей детской заболевае.мо- 
сти? Одни разговоры идут.

Тревожит падение роди
тельского авторитета. Вот 
такой свежий факт: пьяная 
девочка. А выпить ей дала 
мама. Куда ж идем?

Н. И. ПАНОВ, главный 
врач райбольницы:

— Я не на первой конфе
ренции ставлю одни и те 
же вопросы. Много их уже 
накопилось, болезненных. 
Нельзя сказать, что и не. 
делается ничего в районе, 
но качественного скачка

всех ее одиннадцати членов 
не знает. Работали-то двое- 
трое. Поэтому, если Шевля- 
кова и его бездействующих 
коллег по комиссии вновь 
внесут в списки, я всех вы
черкну...

Хочу заступиться за пен
сионера тов. Карпвва. Надо 
пересмотреть его персо
нальное дело. Неверно че
ловека исключили!

На таких форумах .мень
ше надо говорить о произ
водственных болячках: для
этого у пас есть клуб «Ре
корд», а высказывать в 
основном предложения по 
парпгйной работе, глубже 
ее анализировать. Давайте, 
наконец, наберэимся мужест
ва — кому нечего сказать 
без бумажки, кто не умеет 
действовать в трудовом кол
лективе, пусть отдаст свой 
.мандат то.м\, кто делает это 
.■:v4iiie.

для новых производствен
ных отно1шений. Но бюро 
райкома, сказано в отчет
ном докладе, ^-пустило и 
важное направление пар
тийного руководства эконо
микой. Не рассмотрело под
готовку предприятий к пе
реходу на работу в новых 
экономических условиях, не 
помогло ком.мунистам воз
главить эту трудную работу. 
В результате ' трещит план 
поставок древесины: за 2
года и 1 0  месяцев пятилет
ки государство «е получило 
из Прикетья промышленной 
продукции в заданной ■ но
менклатуре на 5,5 .миллио
на рубле1Й. А ежегодные 
штрафы, неустойки, пени? 
Тенденции ■ к их уименьше- 
нию потому и нет, что в 
леспро.мхозах считают эти 
потери неизбежными. Ра
порты об успешном выпол
нении объемов заготовок и 
вывозки древесины затени
ли такие пока.затели, «ак

М Е Н Я

Т А К О Е

М Н Е Н И Е » » ,

Еще совсем недавно было в ходу магическое: «Есть та
кое мнение...». Словесный штамп в безличной форме. Свое
го рода пароль. Его завидная сила открывала двери ма верх
ние этажи служебных лестниц. А могла и соорудить глухую 
стену перед теми, кто вознамерился добиваться справедли
вости. И было такое, конечно, не только в северном Лри- 
кетье.

А в прошлую субботу делегаты XX Верхнекетской район
ной отчетно-выборной партийной конференции произноси- 
*ли эту фразу, заменив первое слово: «У меня такое мне
ние...».

нет. Думаю, что один рай
исполком не решит проблем 
укрепления здоровья севе
рян, улучшения труда и 
быта медиков. Если и даль
ше так тянуть со строитель
ством больничного комплек
са, он появится только в 
XXI веке. Жилье, где не 
надо докторам после ноч
ных дежурств или вылета 
по саязаданию печи топить, 
воду носить, тоже будет- не 
раньше.

-По д де йж и в аю в ыс Т1уп и в - 
ших до меня товарищей. 
Райко.м полностью не опра- 
вил:ся с. задачами, постав
ленными той конференцией. 
Но и винить-то некого. Но
вые секретари только при
ступают к раб.О'те. Думаю, 
однако, что они сделают 
•конкретные выводы из ска
занного.

В. В. ВЕТЛИЦИН, пилот 
Белоярского аэропорта:

— Наконец-то представи-- 
лась возможность поделить
ся своими планами и забо
тами. Выходит, процесс об
новления коснулся и Аэро
флота, который был зоной, 
закрытой для критики. Ва
рились мы в сабственно.м 
соку долго. А со стороны 
как на нас глядели? Ну, ле
тают самолеты — и ладно; 
ну, по,строен аэропорт - —
чего уж лучше... Перейти 
на недостроенный объект 
нас уговорили: «Надо! Ско
рей! Стране лес нужен!». . 
Заверяли, как водится, не
достатки устранить быстро. 
И 'ВОТ хлебаем мы застой
ную местную кашу уже 8  
лет. Пожинаем плоды соб
ственной доверчивости и 
беспринципности командова
ния Колпашевского авиа- 
предприятия. Т.уг еще и че
харда начальников. Правда, 
с выборами нового началь
ника Н. В. Морозова дела 
пошли лучше. Идет реконст
рукция взлетных и посадоч
ных полос — меньше будет 
задержек рейсов, условия 
для полетов безопаснее.

Так что не стоит ждать 
издалека «перест,роечного 
дядю». Перестройка в нас 
самих должна чувствовать
ся. Давайте добиваться ак
тивной жизненной позиции 
каждого ко.ммуниста, где бы 
он ни трудился, какое бы 
кресло ни занимал на земле 
и в воздухе.

Верно говорилось: под
растеряли партийцы автори
тет. Но если после этих 
слов последуют дела, люди 
пойдут за нами. Честность, 
кс.мпетентность, отказ от 
фор.мализ.ма и пол.свинча- 
тых решений — вот что 
требуется. Не могу не на
звать с этой трибуны и тех, 
кто уже действует в духе 
решений XXVii съезда и 
XIX Всесоюзной партийной 
конференции. Это и мои 
коллеги — Н. В. Морозов, 
Н. П. Костенко и другие,

А. Н. ПОПОВ, мастер 
производственного обучения 
УПК:

'— Не.много об отчетном 
докладе ревкомиссин. Я то
же в ее активе. Думаю, что 
Иван Иванович, доклады
вавший гут о работе, даже

В ЦЕНЕ ЛИ 
ИНИЦИАТИВА?

Бы л о  еще названо 
немало тревожных 
(^тактов, которые сви'-''

'■ flefenbrfTeSto'®  о  TOM', ■.•адЭДЕ";
политико воспитательная , 
работа была суетливой, но 
малодейственной. Личный 
пример коммунистов неред
ко, оказывался со знако.м, 
минус. Они позволяли себе 
нарушать и Устав партии, и 
нор.мы морали.

За отчетный, пе.риод ис
ключено из партии 89 чело
век, объявлены взыскания 
49 ко.ммунистам. Почти 
треть наказанных отличи
лась пьянство.м и его по- 
сле:.дствнЯ',\ш.

Не стоит удивляться то
му, что в таки.\ условиях 
нетрезвые работники чаще 
появляются на прои.тводст- 
ве. А 51 пр|.щепт всех пра
вонарушений в районе, как 
и отметил дс'к.тадчик, совер- 
■1наются в пьян!'М, виде.

Разноликие общественные 
формирования явно сбавили 
обороты в работе с семьей, 
по,ц ро с тка м и, бра говарам и.
И вот уже белоярцам до
саждают собственные роке-. 
ры, в лесных поселках не
редки случаи хулитаиства, 
люди не знают, куда деть 
себя в часы досуга, особен
но после возвраш,ения с 
вахтовых участков. Навер
ное же, не От хорошей жиз
ни требовал с трибуны кон
ференции директор школы: 
не нужны многочисленные 
комиссии и инспекции по 
дела.м несовершеннолетних; 
предоста.вьте школе .право 
воздействовать на, родите
лей, кото'рые нравственн-о 
калечат своих детей. Очевид
на, в выступлении второго 
се.кретаря райко.ма комсомо
ла Ю. И. .Тугундиной не зря 
сделан вывод: партийное
руководство ко.мсомоло.м 
нужно перестраивать в 
•первую очередь, пока оно 
не стало чистейши.м фор.ма- 
лизмом. Но исчезла эта, те
ма со страниц районной га
зеты «Заря Севера». Ини
циатива .молодых, когда и 
бывает, губится на корню. 
Даже после решения райсо
вета никто не торопится 
финансировать клуб военно- 
патриотического воспитания 
для подростков. Не поняли 
значения Аллеи воинов-ин- 
тернационалистов в райком- 
хозе и БелоярскО(м поссове
те. Так и превращается в 
виновника тот, кто начал, 
доброе дело.

Падный хозрасчет, аренд
ный и семейный подряд, 
крепкое личное подворье, но
вые кооперативы (в том чи
сле по вылову рыбы и по 
выращиванию ка.ртофеля и 
овощей, которые, было вре
мя, не завозили из южных 
районов) по команде не воз
никнут. Без практической 
ПОМ'ОШИ тем более. Нужно 
формировать современное 
экономическое .мышление, 
убеждать людей, что иного 
пути к изобилию нет, и соз
давать в районе условия

прибыль, себестоимость, 
фондоотдача.

«ЧЕСТНО
ГОВОРЯ...
Н Е БЕЗ 'оПоворОк и 

:‘жалёбан«й: ‘7 .'•'• 'выводи - 
лась общая оценка 

работы райкома (при голо
совании оказалось:, лишь 4 
против, 3 воздержавшихся). 

В. И. ГЕРАСИМОВИЧ, 
. начальник отдела производ
ства и сбыта Белоярского 
лесопромышленного комби
ната;

— Честно говоря, у меня 
мнение противоречи1пое. Б 
цело.м райком не .беэдейст- 
вовал, и по главным на
правлениям жиэни района 
есть движение. Но если по
смотреть на работу членов 
бюро, то видна разница. 
Взять, к примеру, деятель
ность председателя, райис
полкома А. И. Чистякова. 
В03М0Ж1Н0, при сложивШ'емся 
отношении к Советам это 
не тблько его вина. Но ведь 
как не решались, так и не 
решаются пробле.мы . мест
ной промышленности. До
рожное строительство идет 
словно задом наперед. В 
бедственном положении 
школы и больницы.

Не в перестроечном со
стоянии идеологическая ра
бота райкома. Вообще у нас 
за1нижены нр‘авств'ен|ные 
требования к партийным ли
дерам. Особенно к таким 
Качествам, как совестли
вость, ком1петентность.

Я. Я. ,Роо, директор сов
хоза «Клюквенный»;

— Согласен: (удовлегво-
,ригельную оценку .можно 
поставить. Но пожелать хо
чу новому составу: жизнью 
совхозного труженика дол
жны интересоваться не 
только первые р.у1ководите- 
ли -района, народные конт
ролеры, но и работники орг
отдела РК КПСС, других 
отделов, да и весь партий
ный актив.

3. Е. СТОПИЧЕВА, эко
номист мехлесхоза «Висса
рионов бор»;

— Мне трудно оценить 
работу райо.нного комитета. 
И я откровенно говорю; не 
могу. Ведь не все коммуни
сты предприятия знают, 
кто там работает и как. А 
уж чтобы выступили они в 
нашем коллективе, на еди
ный политдень пришли,— 
мы такое уж и забыли...

В. С. ЧУМЕРИН, (секре
тарь парткома Белоярского 
ЛПК:

— Наша о.ргантаация — 
самая многочисленная и вы
ходит на партконференцию 
со сво1ей пла1тформой. Мне 
выпало сказать самое непри
ятное. Если бы сеПодцядер- 
жало отчет только бюрю 
райкома, мы бы дали не- 
.у’довлетиоритедьную оцен
ку. Но поскольку теперь 
руководство новое, возника
ет двойственное положение. 
Понимаем, почему и отчет
ный доклад сладковатый по
лучился.

Авторитет партийного ли
дера в районе был подорван 
еще и потому, что в партий

ной организации самого 
райкома, по-моему, есть ру
ководящий состав и есть... 
обслуживающий персонал.

Даже в ходе нынешней 
отчетно-выборной кампании 
прозв,учал недовольный те
лефонный звонок, когда мы 
выбрали не тех, кото в рай
коме ожидали. То есть было 
давление со стороны И. Ф. 
Дурнева — заведуют,его 
организационным отделом.

Обидно сегодня было слу
шать о недооценке экологи
ческих про,блем. По-прежне
му рапортуем о досрочных 
К5'бах, о том, как рубим и 
ломаем. А нужен ли стране 
тот лес, который гниет на 
нижних складах? И работу 
народного контроля хвалить 
в докладе не стоило. Сколь
ко еще падежа скота, раз
базаривания кормов, замо
роженных строительных 
объектов! Бывшие покосы 
превращены в рвы, дороги, 
ямы. Огороды, когда-то лю
бовно возделанные нашими 
бабушками, зарастают трат 
вой, превращены в свалки.

Хочется поклониться кол- 
пашевцам и первомайцам за 
то, что дотянули до нашего 
района дороги. Но почему 
мы-то плохие патриоты? 17 
километров дороги до Том
ска проложить не можем.

Б райкоме должен быть 
более ра;ботослособный кол
лектив.

Член райкома КПСС В. В. 
ЛОЩИНКИН, (начальнкк 
РОВД:

— Смотрите, что проис
ходит. Оценивая работу, мы 
отделяем зал от аппарата 
райкома партии. Ошибка! 
Слышится в!се время «рай
ком не сумел, райком упу
стил». Мало говорим, что 
предпринимаём сами в тру- 
дов'ом коллективе и в пер
вичной. Особенно нам, чле
нам райкома, надо больше 
брать на себя, работать ор- 
ганийованно, сообща.

В. Г. ШАЛДОВ, директор 
совхоза «Белоярский»:

— Как кому, а я считаю,
что легче стало работать. 
Даже радость бывает. Бедь 
полная инициатива теперь в 
наших руках. А. И. Чистя
ков большую помощь оказы
вает, встречаемся часто: Но 
тут уж я не желаю еще ча- 
•ще встречаться (смех в за
ле). •

Р ЕГЛАМЕНТ не ско
вывал участников 
прений — 15 минут! 

Потом его дважды сокраща
ли, убедившись, что жела- 
ю,щИ'Х много и делегаты 
могут говорить короче. А 
вот Александр Павлович 
Зотов в регламент не уло
жился. 'Уж очень долго из
лагал то, о чем ийвестно и 
за пределами района. Ра
зоблачал, обвинял не только 
В. Н. Решетникова, чей ка
бинет недавно бы.л напротив 
его кабинета. Называл тех, 
кто «прикрывал» бывшего. 
•первого. Поч1реж1нему счи
тает А. П. Зотов, что от
ставка с партийного поста и 
неизбрание депутатом рай
совета — чужие козни, а не 
следствие его собственных 
качеств и недостатков в ра
боте.

— Выходит и после 
XXVII съезда могут тебя за
крутить в тряпку и выбро
сить, --  сказал Александр 
Павлович.

Забегая вперед, скажу, 
что , коммунисты избрали 
его в новый состав районно
го комитета. Выходит, есть 
у него шанс проявить с ^ я  в ' 
деле. Единственная само
критичная фраза, которой 
он закончил свое выступле- 
ние, обнадеживает. Выделив 
KI3 действующего бюро двух 
новых секретарей и А. И. 
Чистякова,, он сказал; «Ра
боту всех остальных членов 
бюро-̂  оцениваю как неудов
летворительную, в том чис
ле и свою за время работы 
на посту второго секрета
ря». *

ЧУТКОСТЬ, демокра
тичность атмосферы. 
Но не все еще рас- 

кре(Постились. Очень многое 
вслух, •Н'О кое-что и в окоб- 
ках, намеком. Вправе был 
будущий состав райкома на
деяться на большую К'онст- 
руктивность предложений. 
Даже В. С. Чумерин, объ
явивший об оссбой платфор
ме своей делегации, на кон
ференции умолчал, была ли 
она Ш'ире желания видеть в 
выборном органе «своих» 
кандидатов.

Дискуссия давала воз
можность выговориться
всем и обо всем. Не было 
из президиума останавлива
ющих реплик даже тогда, 
когда, подчеркнув необходи
мость нового стиля работы, 
выступавшие товарищи тут 
же просили райкам, а то и 
обко'.м партии позаботиться 
о лишнем рейсе «Зари» по 
летней Кети, о дополни
тельных автобусах, лесово
зах, даже о резервном са
молете для Белого Яра. То, 
что раньше обязательно бы
ло бы оборвано властной 
фразой: «Поменьше за
явок!» — сегодня встречено 
с пониманием; жизнь есть 
жизнь. И никакая политиче
ская, организационно-пар
тийная работа не даст свои 
плоды, если не видеть пер
воочередных человеческих 
нужд, не болеть интересами 
тружеников. Крен же в сто
рону воспитания человека, 
обязанного стать творцом и 
хозяином приро'дных и соз
данных его рука.ми богатств, 
кандидат в члены обкома 
КПСС, председатель обла
стного комитета народного 
контроля М. А. Матвеев на
звал добрым знаком кон
ференции. В своем выступ
лении он выделил те же во
просы;

— И до 1985-го мы гово
рили, что лесозаготовитель 
в лесу не хозяин. Сейчас го
ворим больше; он зачастую 
хищник, ему лишь бы хоро
шую лесину схватить. Пы
тались прививать чувство 
хозяина штрафами. Но вы 
же знаете, что они все рав
но растут. Белоярскому 
,!ШК был предъявлен 
штраф за невывезенную в 
прошлом году древесину в 
сумме 16 тысяч 700 рублей. 
Штрафовала лесоохрама. 
Но лес-то так и остался не- 
дорубом, гниет на делянах. 
Многие леспромхозы платят 
ограмные штрафы за не
умение конкретных людей 
хозяйствовать. Есть лишь 
один путь навести порядок, 
научиться считать день
ги —задействовать экономи
ческие рычаги.

Судьба убыточных пред
приятий решена — им жить 
не далее 90-го года. Дальше 
придется или к нулю юво- 
дить свою деятельность, или 
вливаться в прибыльное 
предприятие, или быть от
данными в аренду. Н о. ведь 
арендатор по-иному повер
нет. Он просто не возьмет 
половину работников, пото
му что они любой коопера
тив развалят.

Удовлетворены ли верх- 
некетцы присутствием на 
конференции генерального 
директора объединения 
«Томлеспром» В. Н. Шуто
ва и начальника Тайгинско- 
го отделения Кемеровской 
железной дороги Ю. 3. 
Жексеньева?

В а;дрес объединения бы
ло высказано много претен
зий.

— То, что положено, бу
дем решать. И это уже де
лается. Конечно, до.рогу на 
Кагайгу одному леспромхо
зу не построить. Будем по
могать, уже принимают-ся 
меры. И ЛЭП, конечно, бу
дет, и предприятия по лесо
пилению и глубокой перера
ботке древесины, вплоть до 
созда'Ния совместных с ино
странными фирмами пред
приятий. Но на это нуж
но время. ^

Однако, подчеркнул далее 
В. Н. Шутов, немало пре
тензий необоснсванных. Се
годня за просто так деньги 
и ресурсы никто не выде
ляет. Надо их заработать. 
Так что из,менение структу
ры предприятий, размах ре
конструкции ^зав(исят преж
де всего от позиции руково
дителей трудовых коллекти
вов. Кто хочет, тот и се
годня строит. Белоярский 
ЛПК в этом отношении про- 
игры'вает в сравнении с 
Сайгинским леопро'мхозом.

После заверений большо
го желеэнодорожного на
чальника поспокойнее на 
душе у билетного кассира 
станции Белый Яр, кандида
та в члены райкома Н. П. 
Д ементьевой. До чего ж де
ло дошло! Умоляла она пас
сажиров: «Напишите на ме
ня жалобу!». Стыдно ведь в 
глаза смотреть, когда люди 
просят билеты на поезд 
Белый Яр-—Томск, считав
шийся фирменным. Может, 
мол, после вашей жалобы и 
откликнутся тайгинцы или 
ке.меровчане. И вот в суббо
ту Н. П. Дементьева, нако
нец, услышала:

— Вся эта критика пра
вильная. Будет и скорость 
движения поездов увеличе
на, повышена культура об
служивания в вагонах и на 
станции, прибавится заботы 
о жилищно-бытовых услови
ях железнодорожниксв. По
верьте, я это говорю честно. 
Это не дежурное обещание.

Депутата 0(бластного Со
вета, редактора газеты 
«Красное зна.мя» критиковал 
электромеханик р|айо.нного 
узла связи В. И. Дегтярь:

— Летом в Орловском
леспромхозе были встречи с 
редактором областной газе
ты Н. Г. Нестеренко. Он 
был тогда еще кандидатом в 
областной Совет. Мы ему 
задавали вопрос, почему 
жителей 'Поселков Дружный, 
Центральный обслужи
вает орс Ингузетсного лес
промхоза, а не собственный. 
Но и орса в Орловском 
леспро.мхозе до сих пор нет, 
и депутата нашего мы боль
ше не видели.* ★  *

На организационном пле
нуме Берхнекет’ского райко
ма КПСС первым секрета
рем избран А. М, Еременко, 
вторым—Н. В. Скакун. На 
пост секретаря райкома по 
идеологии были выдвинуты 
две кацдидатуры — Н. Д. 
Колгашкииа и Л. В. Зыкова.

Лидия Васильевна выска
зала свое недоумение:

— Странно. Отдел nponaj 
ганды и агитации, 'Который 
я всзглав.чяю, больше всех 
критиковали...

Результаты тайного голо
сования показали, что кам- 
мунисты не посчитали это 
странным. Л. В. ЗыкОва из
брана секретарем райкома.

Избран новый состав ре
визионной (КОМИССИИ. Его 
возглавил Б. М. Хаматну- 
ров.

' в  выборные органы об
ластной партийной органи
зации верхнекеТ'ЦЫ предла
гают избрать председателя 
областного комитета народ
ного контроля М. А. Матве
ева, а также своих послан
цев; Ю. Н. Гуменюка — ди
ректора Белоярского ЛПК, 
А. М. Еременко — первого 
секретаря райкома партии, 
И. Д. Ионнна — директора 
Сайгинского леспромхоза, 
И. В. Коростелева — (маши
ниста ЛП-18 Аслановского 
леспромхоза, П. В. Федоро
ва— водителя лесовоза Ка- 
тайгинского леспромхоза.

В. БРЫНДИНА.

I

Обновляется
историческое

здание

Мастерами объедине
ния «Томскреставрацня» 
начаты отделочные рабо
ты на одном из историче
ских объектов областно
го центра — доме № 13 V '  
по пер. Спортивному (это 
бывший Дроздовский пе
реулок, 7).

В этом деревянном 
двухэтажном особняке в 
одной из квартир перед 
отъездом в нарымскую 
ссылку жил Валериан 
Владимирович Куйбышев. 
Затем здесь значительное 
время жила его жена 
Юлия Николаевна с тре
мя дочерьми и сьгаом.

Здание постройки 1902 (  
года потребовало практи
чески только восстанови
тельных работ. Восста
новлена будет и деревян
ная резьба.

В доме разместится 
филиал областного крае
ведческого .музея. А в 
комнате, где жил В. В. \  
Куйбышев, будут собра
ны документы и матери
алы томского периода 
жизни выдающегося боль
шевика - ленинца.

Л. ГОВОРОВА.

Для самых 
маленьких

в одном из домов мик
рорайона Степной в селе ^  
Молчанове возобновила 
работу детская молочная 
кухня. Вновь приступила 
к своим обязанностям ее 
хозяйка — фельдшер Т. Г.
Иост. Ежедневно родите
ли для своих малышей 
могут получать разнооб
разное питаиие.

По рецептам врачей 
детской консультации на 
кухне приготавливается 
кефир, творог двух сор
тов, смеси из протертого 
творога и крупяных от
варов. Готовит кухня пи
тание и для роддома, ста
ционара детского отделе
ния райбольницы.

Детская кухня оснаще
на всем необходимым 
оборудованием. И жители 
райцентра с удовольстви
ем пользуются ее услу
гами.

Р. ДЕВЯНИНА.

Плоды
концентрации

сил

Работники Асиновской 
ПМК-16 треста («Союз- 
томскмелибрация» (на
чальник П. П. Лысенко) 
стремятся в этом году 
концентрировать силы н 
технику на угодьях не
многих хозяйств. Это вы- ^  
годно и мелиораторам, и ^  
аграрникам. Бригада, воз
главляемая опытным про
изводственником Б. Г. Де
нисовым, завершила не
давно выполнение произ
водственного плана 1988 
года, передав под пашню 
совхозу им. Кирова 525 
гектаров ранее залесен- \  
ных и заросших кустар- 
ника!ми земель. Бместе с 
прошлогодними участками 
(а в 1987 году бригада 
передала совхозу 1 2 0  гек
таров) это даст хозяйству 
значительную прибавку 
обрабатываемых земель.

Бригада Б. Г, Денисо
ва продолжает трудиться т 
на угодьях совхоза.

Л. ИВАНОВА.

Шаг новой техники

в объединении «Сиб- 
электромотор» последова
тельно идет обновление 
техники. Вступают в строй 
новые машины и агрега
ты.

В штамповочном цехе 
№ 8  на участке цветного 
литья вместо демонтиро
ванной установки для 
литья под давлением сей
час работники цеха № 15 
завершают монтаж новой 
современной машины 
711-А-08. Она предназна
чена для отливки из алю
миния деталей для элект
ровафельниц,' а также ко
робок выводов. Новая 
установка значительно 
производительнее ста- 
ро'й, продукция пойдет 
лучшего качества.

В цехе № 5  сотрудни
ки отдела главного тех
нолога с группой рабо
чих монтируют установ
ку, на которой будет про
изводиться механическая 
обработка двигателей для 
стиральных машин.

В. СОМОВ.
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•  ИЗ ДАЛЬНИХ СТРАНСТВИЙ ВОЗ- 
'ВРАТЯСЬ
•  ВЕДОМСТВЕННОЕ БЕЗУЧАСТИЕ
•  ОТВЕТИЛИ ЗА ВОЛОКИТУ

Письмо и комментарий

ВСТРЕЧИ СТАРЫ Х 
И НОВЫХ ДРУЗЕЙ

тор» А. П. Севостьянова, со
лист хора ветеранов М. Д. 
Зыков. Сыпала искрометные 

• частушки Н. В. Чуракова...
28 октября, в канун го

довщины Ленинского комсо
мола, собрались уже, как 
обычно, в залах До.ма куль
туры «Энергетик». Встречу 
трех поколений сде.тали не
забываемой гости — кур
санты Томского высшего 
военного командного учили
ща связи.

Ни одно доброе дело не 
обходится без энтузиастов.

В «Ветеране» их немало. 
Назовем хотя бы трех: Е. В. 
Бошенятову из совета вете
ранов района, Е. М. Поле- 
щука — фроитовика-ррде- 
ноносца, возглавляющего 
клуб, Э. Г. Стригун — за- 
служенно1го ветерана област
ной типографии.

Ну а дальнейшие пла
ны? Создаются собственный 
хор и анса1мбль «Играй, гар
монь», готовится новогодняя 
программа, обдумывае,тся, 
как приохотить к живописи, 
фотоделу, шитью или вяза
нию тех, кто пока этим не 
увлечен. Так что не таите 
способностей, мастера! Не 
стесняйтесь у них учиться, 
ветераны!

И. СЕМЫКИНА.
Фото Е. Лисицына и 

А. Паутова.

НАНОВЕНИЮ
АДМИНИСТРАТИВНОЙ

П А Л О Ч К И

К а к  ж е  нужен душе 
праздник! И, чтобы 
он состоялся, рядом 

должны быть те, кто тебя 
понимает.

Клуб «Ветеран» появился 
недавно. Первые трудности 
и удачи, рождающиеся тра
диции. Вот, например, еже- 
■месячный «день именинни
ка». В сентябре организова
ли даже выездной вариант 
этого праздника — в доме 
отды.ха «Синий утес». Туда 
вместе с членами клуба вы
ехали представители Совет
ского райкома партии. И 
как хорошо получилось! По- 
•здравляли героев дня не 
только коллеги — весь Дом 
отдыха.

85 лет исполнилось ста
рейшему члену партии Вла
димиру Алексаадрович^
Кузьмичеву. Томичи знают 
его как журналиста — уча
стника Великой Отечествен
ной войны, более 1 0  лет 
редактировавшего «Красное 
знамя». Ученые и газетчики 
М.НОГИХ городов с интересом 
и пользой читали первые в 
стране работы по социоло
гии. автором которых был 
молодой В. А. Кузьмичев.

У супругов Демешевых 
сблизились .три юбилейные 
даты: отличнику здравоохра
нения Софье Ивановне ис
полнилось 70 лет, ветерану 
войны, партии и труда Фе
дору Дмитриевичу — 75, а 
в.месте они живут полвека.
Оттого и достался им кра
сивейший торт и самый 
большой букет поздравлений 
— торжественных, песенных, 
шуточных. Обряд «золотой 
свадьбы.» помогли провести 
работники дома отдыха.

В честь' именинников был 
дан концерт. Тут постара 
лись сами ветераны. Заду
шевно пели солистка хора 
объединения «Сибэлектро-мо-

П О С Л Е  В А Ш Е Г О  П И С Ь М А
Жа.лоба С. В. Шелиной из овощторга К. Д. Бергера, зином В. К. Никулина пре- 

Томска на нарушения пра- рассмотрена. За отказ .раз- дупреждена. По итогам ра-
магазин!'" 32 ™^ТоТкого и иеправиль- боты за месяц она лишена
горпло.доовощторга, по сооб- организацию торгового премиальной до.платы на - 1 0 0
щению директора горплодо- процесса заведующая мага- процентов.

Недавно закончил работу 
Всесоюзный съезд врачей,. 
наметивший комплексную 
программу по улучшению 
здравоохранения в стране. 
Забота о человеке, его здо
ровье, медицииском обслу
живании приобретает перво
степенную значимость. Од
нако у нас в Богашеве Том
ский райисполком и посел
ковый Совет эти вопросы 
оставляют без внимания. 
Два года назад в центре се
ла был медпункт, который 
вполне нас удовлетворял. 
Здесь работали терапевт и 
педиат.Д была лаборатория. 
И вот по мановению адми
нистративной палочки мед
пункт закрыли. Матери с 
.детьми, престарелые, немощ
ные пенсионеры, инвалиды 
и участники войны вынуж
дены ходить на врачебный 
прием за два-три километра 
в поселок Новостройка.

Трижды собирался сель
ский сход, где присутствова
ли представители райиспол
кома и поссовета. Участни
ков схода заверили, что мед
пункт будет отремонтирован 
и открыт в 1987 году. Но 
обещания остались на бума
ге. Открытие медпункта не
позволительно затягивалось, 
хотя в его ремонте участво
вали даже пенсионеры. На
конец, с большим опоздани

ем и скрипом двери мед
пункта открылись нынче, в 
канун Великого Октября. В 
■медпункте мы увидели лишь 
медсестру, вьтолняющую 
назначения врачей, остав
шихся в Новостройке. Там 
же осталась и лаборатория. 
В медпункте нет элементар
ных удобств. Пациенты- ча
сами выстаивают на ногах в 
ожидании приема медсест
ры. Присесть не на что.

В довершение одну из 
трех комнат медпункта ре
шили отдать участковому 
милиционеру. В капитальной 
стене добры молодцы уже 
сделали проем для двери. 
На наши обращения в рай
исполком к Н. Г. Грачеву и 
председателю поссовета 
т. Солдатову никакой реак
ции. Им нет дела до наших 
бед, поэтому мы вынужде
ны обратиться за помощью 
в редакцию. Мы не теряем 
надежду, что в самое бли
жайшее время в медпункте 
будут вести прием терапевт 
и педиатр, откроется лабо
ратория, в помещении поя
вится необходимая мебель.

А. БОЛТОВСКИИ,
Н. МАЛЬЦЕВА,
Н. ПАПЫЛЕВА,

Н. ДЕНИСОВ 
и другие (всего 17 подпи

сей).
ОТ РЕДАКЦИИ:

Ситуация, о которой рассказали жители Богашева, к 
сожалению, повторяется, о чем свидетельствуют письма 
читателей. Вот что рассказали жители Вознесенки Аси- 
новского района: «После стихийного бедствия наш мед
пункт по решению главного врача Прибытковой и 
фельдшера Варламовой перевели в этом году на терри
торию техснаба. Расстояние хоть и небольшое, с кило
метр, но дорога очень плохая да еще через мост. Нам, 
больным людям, ветеранам войны и труда, это очень не
удобно, и мы просим вернуть медпункт в Вознесенку». 
Письмо подписали тт. Шкарины, Комаров, Юркова, всего 
36 человек, а т. Зотииа добавила: «Я живу в этом посел
ке 34 года. За дти годы много наводнений было, но мед
пункт оставался на месте, а сейчас вдруг перевели по 
той простой причине, что муж медика работает в техсна- 
бе и там выделил ей кабинет, поближе к дому. На ваши 
жалобы Прибыткова 'отвечает: «Не устраивает мед
пункт в техснабе — идите в медсанчасть в Асино».

А это письмо за подписью 112 человек пришло из Ту- 
рунтаева. Авторы пишут: «Наше село интенсивно строит
ся. Растут села и вокруг нас: Халдеево, Новоархангель
ское, Перовка, :Спасояйекое. Участковая больница в Ту- 
рунтаеве буквально валится, нужна новая, но ее строи
тельство решили вести не у нас, а в Мазалове, на грани
це с Кемеровской областью. Нам кажется, что на совре
менном этапе демократизации и гласности следовало бы 
считаться с мнением народа».

Справедливое замечание, но почему для некоторых ру
ководителей ведомств гласность и демократия все еще 
отвлеченные пойятия и они по-прежнему пытаются ре
шать вопросы административно - командными методами, 
не учитывая 1интересы конкретных людей?

Мир интересов------------------------- -----------

«Нет дороги 
ок о н ча н и я . . .»

Симиатичный талисман клуба путешественников — 
заба.вная кукла-турист в больших кедах с рюкзаком за 
плечами в очередной раз занял свое место на сцене Том
ского Дома ученых. Так традиционно, вот уже четвертый 
гол открывает актив клуба свои расширенные заседания, 
на которые 'Приглашаются все же.пающие: студенты,
школьники, учителя, рабочая молодежь, одним, словом, 
те, кто не равнодушен к природе, кого волнует дым лес
ного костра, у кого настроена душа на тепло туристских 
песен.

«Из дальних странствий возвратясь...» — обычно под 
таким девизом проходит первое осеннее заседание кл^^ба. 
И это отвечает действительности, потому что летом чле
нов клуба вы не застанете в Томске. Научные геологиче
ские и географические, ботанические и этнографические 
э.кспейиции, туристические маршруты — вот их летняя 
прописка.

В этот раз перед собравшимися выступили ученые гео
лого - географического факультета Томского университе
та. кандидаты геолого-минералогичеоких наук С. И. 
Коноваленко и С. А. Баженов, которые рассказали о сво
их научных экспедициях по Памиру и Туркестанскому 
хребту.

Присутствующие в зале с помощью сменяющихся на 
экране слайдов все дальше и дальше «у'ходили» по гор
ным тропам вместе с небольшим отрядом. Где-то в горах 
природа надежно спрятала свои сокровища — проявле
ния красного камня — рубина. Глядя на экран, станови
лись особенно понятны слова из песни В. Высоцкого: 
«...лучше гор могут быть только горы...».

Уверен, что после этого заседания клуба путешествен
ников их число увеличилось, по крайней мере, на неско
лько человек. А судя по восхищенному шепотку позади 
меня: «Как было интересно», все участники встречи от
крыли для себя много нового и с.могли с пользой 
провести этот воскресный вечер. Ученые рассказали 
об истории открытия рубина на Памире, о быте и .нацио
нальных традициях народов, населяющих эту горную стра
ну. о животном и растительном мире. '

«Мы с вами не расстаемся и приглашаем заходить к 
нам в клуб всех, кто хочет послушать рассказы об инте
ресных путешествиях, а .может, хочет и сам поделиться 
своими впечатлениями об экспедициях, туристических по
ходах. Ждем вас в Доме ученых .каждый вторник в 
2 0 .0 0 », --- прозвучало ,приг.лашение...

Приглашаем и читателей газеты. Приходите, в клубе 
нам будут всегда рады. Ю. УТКИН,

старший преподаватель ТГУ.

Л Е С  И Л И  Г А Р А Ж И ?
При попустительстве работников милицйи и Октябрьско

го райисполкома безнаказанно чувствуют себя самовольщи
ки.

Как решается этот аль
тернативный вопрос в городе 
Томске и, в частности, на 
территории Октябрьского 
района? К сожалению, пока 
односторонне. В пользу вла
дельцев погребов и гаражей, 
которые как грибы растут 
на жилых стройках, расши
ряющихся .за счет зеленой 
зоны. И происходит это не 
только потому, что горожане 
враждебно относятся к при
роде, а более всего из-за не- 
додуманности проектировщи
ков и архитекторов, поче.му- 
то «забывающих», что лю
дям помимо домов нужны и 
гаражи, и погреба.

Кроме того, необходима 
помощь райисполкомов для 
определения мест строитель
ства гаражей, согласуя ре
шения с работниками лесной 
охраны и других служб. По
ка же число самовольных 
застройщиков растет. Только 
в Октябрьском районе (ул. 
Бела Куна, Иркутский 
тракт, областная .клиничес
кая больница, спорткомп
лекс «Кедр») незаконных 
Гаражей более 200. Причем 
размещены они в самых не
ожиданных местах; под цро- 
на.ми деревьев в лесу, вдоль 
теплотрасс и газотр>асс 
ЛЭП.

Работники Томского лес
хоза выявили десятки таких 
гаражей. Казалось бы, меры 
будут приняты незамедли
тельно, -потому что матери
алы для привлечения винов- 
ныгх в грубом нарушении Зе

мельного законодательства 
мы представили Октябрьско
му РОВД еще в сентяфе 
прошлого года прямо на 
имя начальника А. Я. Разу- 
мова. В чмслё злостных на
рушителей мы упоминали 
работника ЖКО Чупро-ва, 
работников завода Н. А. 
Курбанова, А. Г. Шабаева, 
К. К. Хаирова, А. А. Зюзь- 
ксва, работника хлебозавода 
■В. В. Харламова и многих 
других. Однако райотде.т 
милиции мер по пресечению 
дальнейше-го незаконного 
строительства почему-то не 
принял. В апреле нынешне
го года мы вьшуждены были 
обратиться к начальнику 
УВД А. Г. Кучумову и про- 
К'урюру области А. И. Князе
ву.

Наше заявление из обла
стной прокуратуры было пе
реправлено прокурору Ок
тябрьского района Л. А. Ро
говой. Ответа от прокурора 
мы так пока и не получили.

Правда, из РОВД в июне 
нам сообщили, что из вось
ми нарушителей четверо 
привлечены к администра
тивной ответственности. Но 
гаражи-то нарушителей, хо
тя и наказанных, стоят на 
месте. Как же так?

■Видя такое попуститель
ство, новые самовольщики 
варварски грабят природу, 
тесня зеленую зону. 28 июня 
мы - выс.тали материалы на 
работников завода А. И. Па
вловского и Г. П. Горбунова. 
Затем список пополнился 
еще 23 самовольщиками.

Ответов нет. Не принима
ются и .меры.

Не желают работники 
райотдела проводить рейды. 
Так, было решено вместе 
со службой участковых 
(старший А. Н. Помазан) 
проверить, кто захватывает 
землю. Но выезжать при
шлось одним. Никто из ра
ботников милиции не явил
ся.

Нам непонятно, почему 
бездействуют райисполком 
(председатель В. М. Кли
менко) и районный комби
нат благоустройства (нач. 
I. Хозберг). Более того, ра
ботавший в штате комбина
та инженером по строитель
ству гаражей т. Шевченко 
разрешал строительство га
ражей буквально в любом 
мрсте.

Настала пора объединить 
усилия работникам лесного 
хозяйства с милицией и рай- 
иополкомЪм и остановить 
наступление самовольщиков. 
Растет прямой ущерб, нане
сенный лесу. Думается, на
до привлечь к материальной, 
а кое-где и уголовной ответ
ственности. Заставить снести 
самовольно возведенные стро
ения, а где это допустимо, 
их узаконить. Только строго 
спрашивая с нарушителей, 
можно и лес сохранить в го
родской черте, и гаражи по
строить.

А. РЫБАКОВ, 
старший инженер охра
ны и защиты леса Том
ского механизированно

го лесхоза.

Обсуждаем 
проекты 

Законов СССР
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Инициатива 
самоуправство ?

Народные контролеры области активно 
обсуждают сейчас те положения проекта 
Закона об изменениях и дополнениях Кон
ституции СССР, которые определяют мес
то и роль народного контроля в стране, ос
новные направления его деятельности.

Вчитываясь в этот доку- паркета. Словам, по замыс- 
2.HT, задумываешься, на- лу новы.х хозяев, это дол- 

сколько должна быть высо- жен был быть уютный кот-

нимание.м права на самсюто- 
ятельность нам приходится 
встречаться нередко. Слиш
ком глубокие корпи в на
шу жизнь .пустила практика 
действовать в обход закона, ' 
вопреки закону. Еще совсем 
недавно в ходу была форму
ла: «Цель оправдывает
средства». Сейчас бывает 
очень нелегко отстоять за
кон. В условиях перест.рой- 
ни, когда любители действо- 

мент, задумываешься, на- лу новы.х хозяев, это дол- вать не по закону, а по
сиюминутной целесообраз

на ответственность каждого тедж на окраине поселка, в ности поднимают громкий 
работника областного, го- стороне от людских глаз, на шум, на голову контролеров 
родских и районных ко-ми- опушке хво.йного леса с сыплется поток обвинений в 
тетов народного контроля полным автономным жиз- Оюрократизме, формализме, 
за полное и точное прозе- необеопечением; есть добрая непонимании сути пере- 
дение конституционных по- русская баня, ово.щехрани- стро.йки. Их стремятся пуб- 
ложений в жизнь. Наша не- лище, сарай-гараж. Когда же лично пригвоздить к позор- 
легкая контрольная работа в областном комитете Сар- ному столбу, как людей, ме- 
заставляет нас помнить об такову объяснили, что -на- шающих перестройке, не по
этом. ступило иное время, а вре- нимающих требований о

„ „ мя создания престижных до- предоставлении хо.эцйствен-
н а одной из сессии об- мкков .прошло, интерес к нику полной сам'остоятель- 

ластного Совета народных достройке дома пропал, бо- нести, 
депутатов управляющий лее года стоит он забро- 
трестом «Аг.ропромдор- шенным и никому не нуж- 
строи» Е. Б. Сартаков абви- ным,
НИЛ областной комитет на
родного контроля в тем, что Можно было бы и даль-
он мешает руководителю ше перечислять полезные гаяизационно - юридичес- 
проявлять самостоятель- 1сам.0;С'8эятельные действия -кая мера, сколько форми- 
ность, отказывает ем,у в «раскрепощенного» руково- рование нового типа руково- 
праве. на риск. Серьезное дителя. дителя. В полной мере хо-
обвинение, которое надо по- зяйственная самостоятель-
нимать так, что в народно,м Глядя на то, как руково- ность и социалистичеокая
контроле окопалась кучка Дитель треста относится к предприимчивость могут 
формалистов, которые даже Расходованию государствен- проявиться в интересах эко
сегодня, когда на дворе во- средств, .подчиненные номкческого развития пред-

утрачивают всякую меру, приятия и общества лишь 
забывая, что в условиях при широкой экономической 
экономической реформы бе
режливость и экономия дол
жны стать основными прин- 
ципам-и хо-зяйствования.

Думается, что расшире
ние хозяйственной самосто
ятельности — это не только 
и, пожалуй, не столько ор--

всю бушуют ветры сбновле 
ния, очищая нашу жизнь от 
затхлой плесени регламен
тирующих параграфов, ниче
го, кроме этих параграфов,, 
не видят.

Заговорил об этом серь-

грамотности, глубокой юри
дической компетентности и 
высокой личной ответствен
ности руководителя. В

п __  иных условиях предприим-С большим тр5Щ-ам грее- ппвость может перерасти в
езный руководитель, за пле- '■'У УДалось приобрести на- делячество и произвол, 
чами которого большой Отдали его обернуться реальным ущер-
опыт хозяйственной и со- 'Ш®гар)ск-озду хозрасчетноиму ддд предприятия и го- 
ветской работы. Он облада- Участку. Очень нужен он сударства 
-- — --------  . ** бьш .механизатора1м: зима ^

Сегодня много говорят и
ет способностью организо
вать .работу большого и задвигалась, а ijexHHKa 0 6 -
сложного коллектива до- Р®чена была зимовать под пишут о различных ненуж- 
ро'жных.-строителей. Труже- открытым небом. Смонт-иро- ных инструкциях, мелочном 
ники сельско-хозяй-ственного поставили технику, контроле, мешающем дело
производства видят, .какие 'апмовала она в тепле, однако вым ру1ководителя:м, хозяй- 
заметные изменения’ проис- опсплуатировали гараж так, сгвенникам в полной мере 
ходят в работе треста с зиму металлические проявить социалистическую
приходом туда Сартакова И 'конструкции деформирова- .Цредприимчивость. Жалу- 
вот такой неожиданный по- ■Дноь. Он полностью приведен ются и сами руководители 
ворот. в негодное для эксплуатации на го, что они зажаты в

состояние, демонтирован, 70 тиски и им не дается ника- 
Отталкиваясь от этого тысяч рублей, которые были кой самостоятельности. К 

выступления хозяйственно- затрачены на приобретение сожалению, еще и сейчас 
го руководителя, хотелось и монтаж гаража, оказались многочисленны факты, когда 
бы повести разговор о со- выброшенными. В тресте руководителю цриходится 
отношении хозяйственной этот факт никак не был расплачиваться взыскания- 
самостоятельности и госу- оценен, более того, он отне- ми за несовершенство хо- 
дарственной дисци|плины -в сен к хозяйственному риску, зяйствеиного механизма, 
современных условиях. „  „  Работники органов народно-

Давайте посмотрим, пра- ® с. ту.рунт^ве в го контроля не раз откло-
во на какую самостоятель- кирпичньш дом. няли от рассдютрения ма-

Ооычный , бригадный дом, гериалы проверок, в кото- 
без каких-либо строитель- рых выражены лишь требо- 
ных сложностей. .А в 1987 вания четко соблюдать ин- 

Сразу же по приходе в соду он развалился из-за струкцию, приводимые к то- 
трест управляю1щим, не ус- брака при его строитель- му, чхо проверка превраща- 
пев как следует разобраться стве. Можно себе предста- ется в бюрократическую

ность пытается 
Сартаков.

отстаивать

в делах, свою деятельность эить, какой уровень контро- 
он- начал с того, что с по- ля уровень ответствен-

Бозню. Мы не разделяем та
кие позиции- отдельных кон-

м-о-щью Томского райиспол- ности был у многочисленно- трольных органов.
ко.ма создал охотяячье хо- со аппарата хоЗ|расчетного

В то же время мы зани-зяйство. Правда, для этого участка, если допустили та- 
пришлось ликвидиро-вать И этот факт никак не маем твердую позицию в
создаваемое сельское под- оценен. том, что есть принципиаль-
собное хозяйство. Егерский нь1е различия в действиях,
участок был быстро осна- ьросилось в глаза народ- чтобы обойти устаревшую 
щен всем необходимым он контролерам и такое инструкцию, и в действиях,,
стал прекрасным Гстом  от "Р°«®ление самостоятель- чтобы обойти закон. Можно

охотничьих стоастрй Нп т я  уровень личной сктом- но никому не дано на- 
кого? зГ четы р! года руководителя. &ли рушать закон. Л ю б ы е
жащиеся за счет треста лю- размерам получа- самостоятельность и пред-
дн“ «  1 ™ ’ . S ™ .  Г ? и Ж н и " \™ Г ,й н ° ш н "  * “ «“  У«-
чтобы кто-то приезжал охо- “о S bT iL  оазпаботад ладьгваться в рамки зако-
титься в эти благодатные яваяютм мпоавчяюший проявляться вми яв.аягат.ся управляющий, изыскании наиболее рац-и-

главный инженер и главный
зей.

ональных способов реше- 
. ния задач, но всегда в гра- 

'Цяцах государственных ин- 
этой хересов. Думается, что мы

нова да двух-трех его дру- бухгалтер треста Они полу- 
, чают 39 процс

Многие социальные ,в-о- премий по
просы в тресте не решанэт- нам не удалось по вправе сказать, что допу-
ся. Коллектив не и.меет мно- ДЦ̂ '̂̂ очнетв) оценить глуби- днавт серьезную ошибку
того из того, что есть в род- технических разработок, хот, кто всякий контроль
ственных строительных ор- эчэДРвнных главным буз^ будет считать оковыванием 
ганизациях. До этого и сей- •'э-'̂ те.ром и управляющим. В его инициативы, а в случае 
час не доходят, руки руково- чет даже журнала ответственности выдавать
дителя. Однако трест имеет Р®™.страции этих разрабо- себя в качестве жертвы
х:орошие охотничьи угодья, действий формалистов.
гд е  м о ж н о  о т в л е ч ь с я  о т  D 3 ' ВНсДрсНИЯ, оДеСЬ| ВИ-
бочей суеты и утолить свои "Рчшли еще к одно- Расширение драв, предо
охотничьи страсти На об- революционному выво- ставление большей самосто- 

■ ДУ: .уж если освобождаться ятельности не предполагает
от формализма, то рубить отрицание контроля, а на-устройство этого хозяйства 

нашлись деньги, техника и 
люди. Причём организовы
валось оно в период, когда 
'НИ в одном П0 |дразделении народного 
треста не было даже охот-

ol6oipoT, его укрепление и 
Более 

когда пере
весь хозяй-

надо под корень.
Не мог областной комитет совершенствование.

контроля согла- '̂ 5 °’ 
ситыся с такой «самостоя- страиваемся

общества. Подсобного же тельностью». Он привлек ствеяныи механизм, как ни-
хозяйства трест до сих пор управляющего трестом к от- чогда, возрастают роль и
не имеет. ветственности. На него на- значение объективного и

ложен денежный начет. Нель- 7.ребовател;Цного ко.нТ|’роля,
В 1985 году вдали от го- зя же "в самом деле Kjm’e- стоящего на страже обще- 

рода, в -п. Дзержинском чеокий разгул, и безотчет- государственных .интересов, 
трест по инициативе Сарта- ну-ю трату государственных Нельзя допуцкать, чтобы 
нова приобрел добротный средств выдавать за хозяй- 
нирпичный дом. Заметим, ,ст1ценну;ю саадостоятель- 
что ни в этом поселке, ни ность, а отсутствие элемен- 
вблизи него нет подразделе- тарной бережливости связы- л.и-сь в неограниченное пре
ний TjtecTa. Сразу же после вать с производственным во на самоуправство' и рас 
его приобретения здесь бы- риском. И то, и другое всег- 
ли организованы отделоч- да и во всех случаях дол- 
ные работы с применением жно укладываться в рам.ки 
материалов .высокой стой- госу|дарст1венных эконрми- 
.мости — гипсовой плитки, ческих интересов.
-полированной деревоплиты, К сожалению, с таким по-

широкие права и полная са
мостоятельность (цреврати-

точительство.
М. МАТВЕЕВ, 

председатель Томского 
областного .(комитета 
народного контроля.

Ветераны действуют
ДНБПРОПЕТРОВОК, 23 ноября. (Корр. 

ТАСС). Советские журналисты, независи
мо от возраста, активно содействуют ре
ализации решений XXVII съезда КПСС, 
XIX Всесоюзной партийной конференции. 
О месте и роли старейших репортеров в 
усло-виях перестройки шел заинтересован
ный разговор на первом Всесоюзном со
вещании ветеранов советской журналисти
ки. которое завершилось сегодня в Дне
пропетровске.

Выступающие подчеркивали, что вете
раны-журналисты накопили большой про
фессиональный и жизненный багаж зна
ний. который может и должен в полной

.мере быть поставлен на служ;бу .революци
онного обновления советского общества. 
Говорилось о необходимости активизации 
работы ветеранов не только в печати, дру
гих средствах массовой информации, но и 
в оо:здании учебно-методических пособий, 
деятельности первичных журналистских 
организаций, в шефстве над районными га
зетами, в наставничестве.

Участники совещания ознакомились с 
опытом решения этих задач в Днепропет
ровской области, обобщили передовой 
опыт советов ветеранов журналистики, на
метили меры по улучшению их материа
льного и .социально-быто-воао обеспечения.
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О С П Е К Т А К Л Е  
ГОВОРЯТ СТУДЕНТЫ

На филологическом фа
культете Томского универ
ситета состоялось обсужде
ние нового спектакля дра
мы «Самоубийца» по пьесе 
Николая Эрдмана. Во 
встрече приняли участие 
исполнитель главно.й роли 
Яков Орлов, народная арти
стка РСФСР Людмила Дол
матова, заслуженный артист 
РСФСР Дмитрий Киржема- 
нов, артисты Елена и Вале
рий Козловские.

Профессор Н. Н. Кисе
лев, открывший встречу, 
много лет посвятил .исследо
ваниям творчества Эрд • 
•мана. встречался с

замечательны.м комедиогра
фом в последние годы его 
жизни, когда был Николай 
Робертович основательно по
забыт. (Во всяно.м случае, 
исследования его драматур
гии не приветствовались и 
не публиковались). Поэтому 
естественно. что во в1>емя 
работы театра над пьесой 
Николай Никитович был 
консультантом театра, а за
тем одним из са.мых взы
скательных зрителей.

■Райговор .продолвкался 
более двух часов. Крюме об
суждения идейно-художест
венных ue.'ieii. которые ста

вил перед собой творческий 
коллектип!, соотношений
пьесы и ее сценического 
воплощения, подробно го
ворилось о сценографии 
спектакля, об актерских 
работах. И если по поводу 
режиссерского решения не
которых сцен и актерского 
их всялощения, по поводу 
художественного оформле
ния мнения иной раз расхо
дились, то все были едины 
в высокой оценке исполни
теля роли Семена Подсе- 
кальникова артиста Якова 
Орлова, который создал 
сложнейший трагикомиче
ский образ. Также не было 
разногласий в оценке важ
ности и современности 
спектакля, который, благо
даря яркой театральности, 
стал настоящим праздни
ком д.1 я любителей театра.

С. КУКИНА.

НАВСТРЕЧУ В С Е С О Ю ЗН О Й  ПЕРЕПИСИ НАСЕЛЕНИЯ

А н к е т а  го р о д а
Ее заполнят статистики Томска и их помощники

Меньше двух месяцев осталось до начала седьмой по счету Всесоюзной 
нерепнси населения :1989 года. Как изменился наш полумиллионный город за 
последние десять лет? Стал ли «образованнее»? Какие сдвиги произошли в рас
пределении томичей по занятости в  отраслях народного хозяйства, оплате их 
труда, составе семей, обеспеченности благоустроенным жильем? Ответит на эти 
и другие вопросы анкетирование, которое начнется но всей стране |12 января н 
продлится восемь дней. Лолночь с 11 на 12 января станет «моментом перепи
си». В учетные карты будут занесены данные, показывающие, где человек нахо
дился в «момент переписи». В областном центре помощниками профессиональ
ных статистиков станут около двух тысяч счетчиков и инструкторов-контролеров.

— Это люди самых раз
ных профессий, . — рас
сказывает начальник от
дела госстатистики г. Том
ска Т. В. Салунопа, — 
экономисты, .инженеры,
юристы, студенты — 
представители п;редприятк1Й, 
учреждений, вузов города. 
Большинство имеют опыт 
депутатской работы, были 
участниками переписи 1979 
года или зарекомендовали 
себя уже сейчас, во время 
составления списков домов, 
в других мерсприяггиях под
готовительного периода. На
пример, уже вторая пе
репись на счету старшего 
инженера - зем.ле,устроителя 
г. Томска коммуниста Рома
на Михайловича Кривова. 
Его хорошее знание терри
тории города, бсобо слож
ных районов помогут счет
чикам и инструкторам-конт- 
ролерам избежать необыч
ных ситуаций во время пе
реписи.

...Большой, в несколько 
квадратных метров, сло
женный из многоуголши- 
ков, лежал на схемплане 
передо мной Томск. Но 
.уже сейчас на нем четко про
ступают улицы и проспекты, 
заняли свои места жилые и

производственные здания. 
Через два месяца в кварти
ры, .дО'Ма томичей придут 
счетчики. От их четкой, вы
веренной работы зависит 
точность заполнения «анке
ты го,рода». Поэтому сот
рудники отдела госстатисти
ки г. Томска Т. А. Чащевая, 
А. П. Лебедева, И. Ф. Попо
ва, Н. Б. Фадеева и Т. Б, 
Сапунова еще и еще раз 
возвращаются к схемплану.

— Сейчас главное, — го
ворят они, — сверить, все 
ли дома внесены на схемы 
районов. Чтобы счетчикам и 
инструкторам - контролерам 
не пришлось бегать в поис
ках «.пропавшего» дома. А, 
к сожалению, бывает ино
гда и так. Б доме заканчи
вается отделка, в конце года 
в него въедут новоселы, а 
городские архитекторы
этот Д01М на схематическом 
пдане не обозначили.

Но не только от стати
стиков зависит успешное 
проведение переписи в на
шем городе, их помощника
ми должны стать более ты- 
СЯ1ЧИ счетчиков—представи
телей предприятий и органи
заций областного центра. 
Однако не все руководители 
идут навстречу органам ста

тистики, Просматриваю так 
называемые «отказные
пись.ма». - Бот одно из них: 
«Томское монтажное уп
равление треста «Сибсан- 
техмонтаж» доводит до ва
шего сведения, что не имеет 
возможности направить в 
Январе счетчика для прове
дения переписи населения в 
связи с малой численно
стью работников. Началь
ник управления Б. Ю. Пес
цов». Ссылаясь на хозрас
чет и друтие причины, 
отказывает в помощи 
облагропром, автодорожный 
и железнодорожный техни
кумы, база «Рссторгодеж- 
ды». Октябрьский райком 
ДОСААФ...

А ведь перепись — дело 
государственной важности. 
Б ее результатах будет за
интересован тот же облат- 
ропром, и отмахиваться от 
участия в таком серьезном 
меро.приятии, наверное, не
разумно.

Т. ТОРОПОВА.* * *
НА СНИМКЕ !Е. Лиси

цына: сотрудники городско
го отдела статистики Т. А. 
Чащевая, А. iH. Лебедева, 
И. Ф. Попова, Н. В. Фадее
ва, Т. ,В. Сапунова.

Анонс

«Бедный Йорик» 
приглашает

Г^оведенный в 1983 
гоДу в Ленннпраде пер
вый Всесоюзный «Мим- 
парад» п р е д с т а в и л  
изумленным участни
кам о г р о м н о е  коли
чество студий разнообраз
ного направления. Од
ной из таких была сту
дия пантомимы Москов
ского университета. Не
сколько лет работы ушло 
на самообразование ' в об
ласти жанра и формиро
вание идеи будущего те
атра. Ряд эксперимен
тальных постановок по
казал его возможности. 
Но, кроме спектаклей, не
обходимы были костюмы, 
реквизит, репетиционные 
залы, студия звукозапи
си, аппаратура, реклама, 
деньги, материалы — все

то, что взять самодея
тельному коллективу бы
ло негде.

Времена меняются. 
Замкнутый круг разомк
нулся неожиданно; а ес
ли создать театр-кафе? 
У общепита есть пустую
щее помещение, у студии 

, есть ■ нереализованное 
стремление. Надо заме
тить, что коллектив на
шел понимание. И при 
1лоддержкй| (объединенно
го профкома МГУ, Дома 
культуры и обществен
ных о.рганизаций Гага
ринского района столицы 
студия перешла на хоз
расчет, перебралась в 
бывшее кафе «Клен».

С энтузиазмом его пе
реоборудовали, и стал 
«Клен»' «Бедным Йори

ком». С весны 1988 года 
«Бедный Йорик» каж
дый вечер приглашает 
зрителей в театр-кафе и 
угощает комедией, траге
дией, музыкой и... кофе.

Главный результат это
го преобразования —рез
кое увеличение творчес
кой отдачи коллектива. 
Три премьеры первых 
месяцев работы — ре
зультат всплеска ■ долго 
(сщерживаемых устремле
ний. «Бедный Йорик» 
продолжает оставаться 
любительским. Самофи
нансирование помогает 
оперативно реализовать 
творческие замыслы.
Продолжая свою богатую 
на неожиданности жизнь, 
«Бедный Йорик» через 
несколько дней начинает 
короткие гастроли в Том
ске. Актеры пантомимы 
надеются обрести здесь 
новых друзей и поклон
ников.. Бьютупления состо
ятся 26—27 ноября вак- 
тово.м зале университета.

Н. СЕРГЕЕВ.

П р и е м н а я  р е д а к то р а  —
1-44-35
З а м е с ти те л и  р е д а н то р а  -  
1 -06-52, 1 -37-05 
О тв е т с т в е н н ы й  с е к р е та р ь  
1-3 2 -34
С е к р е т а р и а т  —
1-46-20
О т д е л  п а р т и й н о й  Ж и з н и  
1-28-68, 1 -28-42

ХАЛФИНА
М а р и я

Л е о н т и е в н а

т

24 ноября 1988 года на 
81-м году жизни сконча
лась член Союза писателей 
СССР, заслуженный работ
ник культуры РСФСР, из
вестная писательница Хал- 
фина Мария Леонтиевна.

Сов'се.м недавно, в марте 
этого года, Мария Леонти
евна отмечала свое 80-ле
тие. В Доме творческих ор
ганизаций этому событию 
бьщ посвящен литератур
ный вечер. Было море 
цветов, приветственных ад
ресов, много добрых, заду- 
шевнььх слов. Радостная 
юбишярша делилась творче- 
ски.ми 'Пла.нами...

Остано.вилось щедрое 
сердце, оборвав все творче
ские и жизненные планы.

Мария Леонтиевна Хал- 
фина в анкетах своих писа
ла в соответствующей гра
фе: беспа|ртийная. Но по 
своей человеческой сути она 
до последних дней остава
лась настоящим коммуни
стом.

Родилась Мария Леонти
евна на Алтае в селе Пуш- 
талим, недалеко от Бийска. 
В Томске окончила библио
течный техникум и многие 
годы работала сельским 
библиотекарем. Это была не 
просто работа, это было по- 
Д|ВИЖничеокое сл5’жепне
книге, читателям.

Продолжила это служе
ние Мария Леонтиевна, став 
писателем. Начинала со сти
хов. Еще ,в середине 20-х. 
годов в журнале «Крестьян
ка» появились первые ее 
публикации.

На протяжении многих 
лет М. Л. Халфина была ав- 
торо.м журнала «Огонек», 
она неоднократно удостаи
валась премии журнала.

Книги Мария Леонтиевны 
«|Мои соседи», «Шивет ря
дом семья», «Что старика.м 
надо?», <Шачеха», «Безот
цовщина», «Простые пове  ̂
сти», «Повести и расска
зы», «Дела семейные» — 
были и остаются люби.мей- 
шими для многих советских 
читателей. Ширсжую извест
ность принесли Марии Ле- 
онтиевне экранизации ее 
■произведений «Мачеха» и 
« Безотцовщина».

В 1983 году писательнице 
присвоено почетное -зварие 
«Заслуженный работник 
культуры Р.СФСР», напраж- 
дена она орденом Дружбы 
народов, медалями «За 
доблестный труд в Великой 
Отечественной войне», «За 
трудовую доблесть».

Признанием ее труда и 
заслуг стали искренняя лю
бовь и доверие читателей. 
Ей писали совсем незнако
мые люди, приходили к ней, 
советовались с ней, откры
вали душу. И всем Мария 
Леонтиевна старалась по
мочь. Достаточно вспом
нить только, как много 
сделала она для улучшения 
жизни людей в домах пре
старелых. Мария Леонтиев
на без всякого преувеличе
ния была честью и совестью 
Томской писательской орга
низации. Она не смогла 
присутствовать на вечере, 
посвященном 25-летию ор
ганизации, болела, но обра
тилась с добрым и мудрым 
посланием .к «братьям-писа
телям».

Память о Марии Леонти- 
евне Халфиной б|удет вечно 
жить в ее книгах, в больших 
добрых делах.

Быкова Э. Б/, Высоцкий 
А. Е„ Вологдин ,Е. А., 
Журлов Л. В., Зоркаль- 
цев В. И.. Зарембо А. С., 
Козырев М. С., Кириллов 
Н. П., Поморов А. А., 
Кетой В. Н., Нестеренко 
Н. Г., Кузнецов С. Д., 
Матвеев М. (А., Сперан
ская Н. С., Титов И. И., 
Ремняков В. А., Габру- 
сенко А. П., Салопова 
3. И., Дмитриев Е. В., 
Ковригин Б. А., Демеше- 
ва Т. Ф., Лебедев Л. Н., 
Афонин В. Е„ Андреев 
М. В., Бурмакин Э. В., 
Гартунг Л. И., Заплав- 
ный С. А., Казанцев
A. И., Колыхалов В. А., 
Колыхалов Вен. А., Ка- 
ленова Т. А., Карбышев 
М. М., Климычев Б. Н„ 
Колупаев В. Д., Кудряв
цева В. А., Макшеев
B. Н„ Осокин Е. В., Ро
дин В. С.
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Понедельник, S 8  ноября
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А . М О С К В А . 6 .30

— «12 0  м и н у т » . 8 .35  — « К р и к  о п о м о 
щ и » . Х у д о ж е с т в е н н ы й  т е л е ф и л ь м .  1-я и 
2 -я  с е р и и .  В п е р е р ы в е  (9.40) — Н о в о с т и .
11 .05  « Ф у т б о л ь н о е  о б о з р е н и е » , 11.35
— К о н ц е р т . 12,03 — « Н е о б х о д и м о  в е т р е  
т и т ь с я » .  П р е м ь е р а  д о к у м е н т а л ь н о г о  то 
л е ф и л ь м а .

С- 12 .45  д о  15 .30  — п е р е р ы в .15.30 — Новости. 15.45 — «Прожектор 
перестройки». 15.55 — Документальные 
фильмы. 16.35 — Концерт. 17.00 —
«Мыслитель и революционер». Докумен
тальный фильм. 17.20 — «Персидские
мотивы». Вокальный цикл В. Гуркова 
на стихи С. Есенина. 17.45 — «Веселые 
старты». 18.30 — Концерт заслуженного 
артиста РСФСР Ю. Башмета, 19.15 — 
Курсом XIX партконференции. О каче
стве сырья для шерстяных тканей. 20.00 — Г. Зубков. А. Красильников. 
«Кругосветное путешествие Бертольда 
Брехта». Премьера художественно-доку- 

. ментального телеспектакля. 21 .00  —
«Время». 21.35 — «Прожектор пере
стройки», 21.45 — Продолжение теле
спектакля «Кругосветное путешествие 
Бертольда Бре.хта». 22.50 — «Сегодня в 
мире». 23.00 — Джазовая композиция в 
исполнении джаз-трио под управлением 
Д. Азаряна. 23.20 — «Футбольное обо
зрение». 23.50 — «Прошлое еще впере
ди». Документальный фильм.

В Т О Р А Я  П Р О Г Р А М М А . М О С К В А . 8.00
— У т р е н н я я  г и м н а с т и к а .  8 .15  — Н а у ч 
н о -п о п у л я р н ы й  ф и л ь м , 8 .35 . 9 .35  — « Г о 
р е  о т  у м а » . 8-й  к л а с с .  П е р е д а ч а  1-я.
9 .05  — И т а л ь я н с к и й  я з ы к .  10.05 — У ч а 
щ и м с я  СПТУ. О с н о в ы  и н ф о р .м а т ц к и  и  в ы 
ч и с л и т е л ь н о й  т е х н и к и .  10.35, 11 .35  — 
И с то р и я . 5-й  к л а с с .  11 .05  — О с н о в ы  э к о 
н о м и ч е с к и х  з н а н и й .  Т е л е ж у р н а л  « А гр о » .
12 .05  — « М а р с е л ь  К а р н е  — ч е л о в е к  с 
к и н о а п п а р а т о м » ,  13 .20  — « Ф а к т ы  б и о 
г р а ф и и » .  Д о к у м е н т а л ь н ы й  т е л е ф и л ь м .
13 .50  — Н о в о с т и . 14 .00  ’ — « Г о с п о д и н  В е 
л и к и й  Н о в г о р о д » . Х у д о ж е с т в е н н ы й
ф и л ь м  с су (5 ти тр ам и .

С 15.:!,') д о  18 .05  — п е р е р ы в .
18.05  — Н о в о с т и .
Т О М С К . 18 .10 / — « Е с л и  н е  м ы , т о  к т о  

ж е ...» . Д о к у м е н т а л ь н ы й  ф и л ь м . 19 .00  — 
« Д ен ь  о б л а с т и » . 19 .15  — « С о б ы т и я . 
В с т р е ч и . М н е н и я » . П р о г р а м м а  д л я  м о л о 
д е ж и .

М О С К В А . 20 .00  — « С п о к о й н о й  н о ч и , 
м а л ы ш и !»

Т О М С К . 20 .15  — П р о д о л ж е н и е  п р о - 
гр ам .м ы  д л я  м о л о д е ж и .

М О С К В А . 21 ,00  — « В р е м я » . 21 .35  — 
« П р о ж е к т о р  п е р е с т р о й к и » .  21 .45  —
« Л е гк и й  х л е б » , « П о с л е д н я я  э л е к т р и ч к а » .  
П р е .м ь ер а  к о р о т к о м е т р а ж н ы х  х у д о ж е с т 
в е н н ы х  ф и л ь м о в .  22 .40  — « У т р е н н я я
п о ч т а » . (П о в то р е н и е ).

Т Р Е Т Ь Я  П Р О Г Р А М М А . М О С К В А . 18.05  
“ Н о в о с т и . 18 .10  — « А д ам , Е в а  и  з а -  

г р а н п р о п и с к а » .  П р е м ь е р а  д о к у м е н т а л ь 
н о го  ф и л ь .м а . 18 .30  — « ф у т б о л ь н о е  о б о 
з р е н и е » .  19 .00  — « С л у ж у  (С о ветско м у  
С о ю зу !»  20 .00  — « С п о к о й н о й  н о ч и , м а 
л ы ш и !»  20 .15  — « М е ж д у н а р о д н а я  п ан о - 
ра .м а» .

Вторник, 2 8  ноября
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А . М О С К В А . 6 .30

— «120  м и н у т » . 8 ,35  — « К р у г о с в е т н о е  
п у т е ш е с т в и е  Б е р т о л ь д а ' Б р е х т а » .  Т е л е 
с п е к т а к л ь .  В п е р е р ы в е  (9.35) — Н о в о с т и .
10.50 — К о н ц е р т .

С 11.40 цо 15 .30  — п е р е р ы в .
15.30  — Н о в о с т и . 15 .45  — « П р о ж е к т о р  

п ер е с тр ю й к и » . 15 .55  — П о ет  и  т а н ц у е т  
м о л о д о с т ь . 16 .10  — Д о к у м е н т а л ь н ы е  
ф и л ь м ы . 16 .50  — « П р а з д н и к  к и т а » .  П е- ^ 
р е д а ч а  и з  А н а д ы р я .  17 .15  — « О б ъ е к 
т и в » . 17 .50  — П р о г р а м м а  т е л е в и д е н и я  
Ю го с л ав и и . 18 .45  — « С ег о д н я  в  м и р е » .
19 .05  — « Н аш  с ад » . 19.35 — М у л ь т 
ф и л ь м , 19 .50  « Б у д н и  и  п р а з д н и к и  
С е р а ф и м ы  Г л ю к и н о й » . П р е м ь е р а  х у д о 
ж е с т в е н н о г о  т е л е ф и л ь м а .  '  1-я с е р и я .
21 .00  « В ре.чя» .' 21 .35  — « П р о ж е к т о р  
н е о е с т р о й к и » ,  21.45 ' — «Э то  в ы  м о ж е 
т е» . 22 .3 0  — « С е г о д н я  в  м и р е » . 2 2 .4 0 — 
П о ет  С. К о п а ч и ч . (СФ РЮ ).

В Т О Р А Я  П Р О Г Р А М М А . М О С К В А . 8 .00
— У т р е н н я я  г и м н а с т и к а .  8 .15  — Н а 
у ч н о  - п о п у л я р н ы й  ф и л ь м . 8 .35 , 9 .35  -  
Г е о г р а ф и я , 7-й  к л а с с .  9 .05  —  Ф р а н ц у з 
с к и й  я з ы к , 1-й го д  о б у ч е н и я . 10 .05  — 
У ч а щ и м с я  СПТУ. .Э с т е ти ч е с к о е  в о с п и т а 
н и е . 10.35, 11.3.Э - Г е о г р а ф и я .  6 -й  к л а с с .
11 .05  — Ф р а н ц у з с к и й  я з ы к .  2-й го д  о б у 
ч е н и я ,  12.05 — « П о з д н я я  в с т р е ч а » .  Х у 
д о ж е с т в е н н ы й  т е л е ф и л ь м . 13 .25  — Д о 
к у м е н т а л ь н ы е  ф и л ь м ы , 14 00  — Н о в о с т и . 
14.10 — « М у з ы к а л ь н ы й  п р и ч а л » .  П е р е 
д а ч а  и з  К р а с н о д а р а .  14 .30  — «Х ож цЁ - 
п и е  п о  м у к а м » . 1 2 -я  с е р и я .  « З а р е в о » .

С 15.45 д о  17 .55  — п е р е р ы в .
17,55  — Н о в о с т и .

. Т О М С К . 18 .00  — « К р и в о а р б а т с к и й ,
д о м  12». Т е л е ф и л ь м . 18 .30  — «С м е ч т о ю  
о н е б е » . Р а с с к а з ы в а е м  о  К о л п а ш е в с к о м  
о р д е н а  Т р у д о в о г о  К р а с н о г о  .З н ам ен и  
а в и а о т р я д е .  19 .00  — « Д е н ь  о б л а с т и » . 
19.15 — П о ч т а  « Е д и н о го  п о л и т д н я » .

М О С К В А . 20 .00  — « С п о к о й н о й  н о ч и , 
м а -яы ш и !»

Т О М С К , 20 .15  — « О т ч е т ы  и  в ы б о р ы » . 
Р е п о р т а ж  с о т ч е т н о -в ы б о р н о й  п а р т к о н 
ф е р е н ц и и  З ы р я н с к о г о  р а й о н а .  20 .45  — 
«С об ой  п о э т а  з а с л о н и в * .  Т е л е ф и л ь м .

М О С К В А . 21 .00  — « В р е м я » . 2 1 .3 5  — 
«П |рож ектО |р п е р е с т р о й к и » .  21 .45  —
« З е м л я к и » . П р е м ь е р а  т р е х с е р и й н о г о  х у 
д о ж е с т в е н н о г о  ф и л ь м а .  1-я  с е р и я ,

Т Р Е Т Ь Я  П Р О Г Р А М М А . М О С К В А . 17.55
— Н о в о с т и . 18 .00  — « С е л ь с к и й  ч а с » ,
19 .00  — « М у з ы к а л ь н ы й  к и о с к » . 1 9 .3 0 — 
Р и т м и ч е с к а я  г и м н а с т и к а .  20 .00  — « С п о 
к о й н о й  н о ч и , м а л ы ш и !»  20 .15  — «...Д о 
ш е с т н а д ц а т и  и ' с т а р ш е » .

Среда, 3 0  ноября
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А . М О С К В А . 6 .30

— «12 0  м и н у т » . 8 .3 5  — « В е с е л ы е  с т а р 
т ы » . 9 .2 0  — « Б у д н и  и  п р а з д н и к и  С е р а 
ф и м ы  Г л ю к и н о й » . 1-я с е р и я .  10 ,30  — 
Н о в о с т и . 10 .40  — Д о к у м е н т а л ь н ы е  ф и л ь -
•МЫ.

С 11.30  д о  15 .30  — п е р е р ы в .
15.30  — Н о в о с т и . 15 .45  — П р о г р а м м а  

К и р г и з с к о г о  т е л е в и д е н и я .  16 .55  — «...Д о 
ш е с т н а д ц а т и  и  с т а р ш е » .  17.45 — « Ф и л о 
с о ф с к и е  б е с е д ы » . Э к о л о г и я  и  н о в о е  
м ы ш л е н и е . 18 .45  — « С е г о д н я  в  ми,ре».
19 .05  — « Б о б и к  в  г о с т я х  у  Б а р б о с а » . 
М у л ь т ф и л ь м . 19 .15  — Т е л е ж у р н а л  « А г 
р о » . 19.45 — « Б у д н и  и  п р а з д н и к и  С е р а 
ф и м ы  Г л ю к и н о й » . 2 -я  с е р и я .  2 1 .0 0  —

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
ПЕРЕДАЧ НА НЕДЕЛЮ

•ч
«Время». 22.00 — Кинопанорама. 23.30
— «Сегодня в мире».

В Т О Р А Я  П Р О Г Р А М М А . М О С К В А . 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Науч
но - популярный фильм. 8.35 — Народ
ные мелодии в творчестве зарубежных 
композиторов. 9.35 — Немецкий язык.
1- й год обучения. 10.05 — Учащимся 
СПТУ. Физика. 10.35, 11.35 —• Общая 
биология, 9-й класс. 11.05 — Немецкий 
язык. 2-й год обучения. 12.05 — «Зем
ляки». 1-я серия. 13.10 — Новости. 13.20
— Документальный телефильм. 13.45— 
«Хонодение по мукам». 13-я серия. «Хму
рое утро».

С 15.00 до 17.30 — перерыв.
Т О М С К , 17.30 — «Согласие». Докумен

тальный фильм.
М О С К В А , 18.05 — Новости.
Т О М С К . 18.15 — «Тепло нарымской 

земли». Интервью с томским писателем 
В. Колыхаловым. 18.35 — «Разрешите 
побеспокоить...». Сатирический тележур
нал. 19.00 — «День области». 19.15 — 
Навстречу XXI областной отчетно-выбор
ной партийной конференции. «Прямая 
линия». Ведущий — секретарь обкома 
КПСС М. С. Козырев.

М О С К В А , 20.00 — «Спокойной ночи 
малыши!»

Т О М С К . 20.15 — Продолжение «прямой 
линии».

М О С К В А , 21.00 — «Время». 22.00 — 
«Земллки». 2-я серия.. 23.10 — Чемпио
нат мира по футболу. Отборочный 
матч. Сборная Турции — сворная ГДР.
2- й тайм.

Т Р Е Т Ь Я  П Р О Г Р А М М А . М О С К В А . 18.05
— Новости. 18.15 — «Для всех и для
каждого». 18.50 — «За строкой одного 
приговора». 19.10 — Фильм-концерт.
19.40 — Документальный фильм. 20.00
— «Спокойной ночи, малыши!» 20.15— 
Концерт.

Четверг, 1  декабря
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А . М О С К В А . 6..30

— «120 минут». 8.35 — Мультфильмы. 
9.05 — «Будни и праздники Серафимы 
Глюкиной». 2-я серия. 10.20 — Новости.
10.30 — «Волшебные звуки музыки». 
Документальный телефильм.

С 10.50 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.45 — Программа 

Белорусского телевидения. 16.50 — До
кументальный фильм. 17.00 — «Спорт 
и личность». Ю. Морозов. 17.45 — «Му
зыкальная сокровищница», 18.30 — «Се
годня в мире». 18.50 — «Действующие 
лица». О медикахчинтернационалистах.
19.35 — Литературно - художественный 
видеоканал. 21.00 — «Время». 21.50 — 
Продолжение литературно - художествен
ного видеоканала. В перерыве (23.15) — 
«Сегодня в мире».

В Т О Р А Я  П Р О Г Р А М М А . М О С К В А . 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Наш 
сад». 8.45, 9.35 — Природоведение. 2-й 
класс. 9.05 — Испанский язык. 1-й год 
обучения. 9.55 — «Это — обезьяны». 
Научно - популярный фильм. 10.05 — 
Учащимся СПТУ. Общая биология. 10.35,
11.35 — Физика. 7-й класс. 11.05 — Ис
панский язык. 2-й год обучения. 12.05
— «Земляки». 2-я серия. 13.15 — «Госу- 
дарствецные дети». Премьера докумен
тального фильма. 13.30 — «Музыка го
рода». Передача из Свердловска. 14.15
— Новости. 14.25 — «Повод». Премьера 
художественного телефильма. 1-я се
рия.

С 15.30 до 18.05— перерыв.
18.05 — Новости.
Т О М С К . 18,15 — «Грозный», «Молодец

кие игры». До1П/ментальные фильмы. 
19.00 — «День области». 19.15 — Дис
куссионный клуб «Актуальные пробле
мы». «у грани неизведанного». Переда
ча 1-я.

М О С К В А . 20.00 — «Спокойной ночи,
малыши!»

Т О М С К . 20.15 — «Юридическая кон
сультация». 20.50 — Киножурнал.

М О С К В А . 21.00 — ' «Время». ■ 21.50 — 
«Земляки». 3-я серия. 23.20 — Кинокон
церт. 23.50 — Чемпионат Европы по 
баскетболу. Отборочный матч. Мужчи
ны. Сборная СССР — сборная Польши. 
2-й тайм.

Т Р Е Т Ь Я  П Р О Г Р А М М А . М О С К В А . 18.05
— Новости. 18.15 — «Яма». Премьера
документального фильма. 18.30 —
«Встреча с Китаем». Документальный 
телефильм. 19.30 — Ритмическая гим
настика. 20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — Поет народный артист 
СССР Д. Дашиев.

Пятница, 2  декабря
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А . М О С К В А . 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Здравствуй, 
музыка!» 9.20 —«Знакомьтесь: молодые 
кинематографисты». 10.20 — Новости.
10.30 — «Действующие лица». 11.15
— «Праздник кита». Передача из Анады
ря. 11.35 —Документальный телефильм.

С 12,30 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.45 — «Мститель 

из 2-го «в», «Мой друг, Кнопик, который

знает все», «Здравствуй. Пушкин» Ко
роткометражные художественные филь
мы для детей. 16.45 — У нас в сттдии 
В. Овчинников. 17.25 — «Отчего и поче
му?» 17.55 — «Дом для сына». Доку
ментальный фильм. 18.45 — «Сегомя в 
мире». 19.05 — Мультфильмы. 19 30
— «Человек и закон». 20.00 — «Музыка
и_мы». 21.00 — «Время». 21.50 —
«Взгляд». 23.Зэ — <Песня-88>.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 •— «Бары- 
If’"”*-. Научно - популярный фильм. 
! Зо, 9  3 5  — История. 4-й класс. 9.05—

язык. 1-й год обучения.
о Ti Астрономия.10.35. 11.35 — География. . 5-й класс.

11.05 — Английский язык, 2-й гол o6v- 
чения. 12Ю5 — «Земляки». 3-я серия.
13.15 «Эскалатор». Документальный
т^ефильм. 13.45 — Новости. 13 55 _
♦ Повод». 2-я серия.

17.30 — перерыв.
— «Грех». Документальный фильм.

.JJX^HBA. 18.05 — Новости.
ТОМСК. 18.10—«Село: люди и экономи

ка». Размышлениями об арендном подря- 
дв . делится нячяльник отдела тоуда 
облагропрома А. Я. Моисеев 19 0(1 — 
«События недели». 19.20 — Дис11уссион- 
ный клуб «Актуальные проблемы» «У 
грани неизведанного». Передача 2 -я 

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи малыши!»
ТОМСК. 20.15 — Мультфильм. 20 25 — 

«Джаз и только джаз...».
МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.50 — 

< Риголетто». Премьера музыкального
телефильма. 23.15 — Экран докумен
тального фильма. «Даниил Гранин. Мыс
ли ^лух». премьера документального 
телефильма.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКЗА. 18.05
— Новости. 18.10 — Концерт. 19.05 _
«Людские хвори». Премьера докумен
тального фильма. 19.35 — «Наше насле
дие». «Дом, в который не стучатся».
20.00 — «Спокойной ночи, малыши!»
20.15 — Играет народный артист РСФСР 
Э. Грач (скрипка).

Суббота, 3  декабря
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Отчего и поче
му?». 9.05 — «Наш янтарь»." Передача из 
Рй™- — «Домащн.чя академия».
10.15 — «Движение без опасности». 
10.45 — Концерт. 11.15 — «Внимание, 
таможня». Премьера документального 
фильма, 11.45 — «В странах социализ
ма». 12.15 — «Творчество народов ми
ра». 12.45 — «Полярное. 1943 год». 
Фильм-концерт. Фрагменты повести 
Ю. Германа «Студеное море». 13 30 — 
«В мире животных». 14.30 — «Сегодня 
в мире». 14.50 — «Для всех и для каж
дого». 15.25 — Всесоюзная читательская 
конференция. Встреча с редколлегией 
и авторами журнала «Октябрь». 17 05
— Международная программа. 18.05 — 
Фильмы народного артиста СССР С, Рос
тоцкого. «Белый Бим Черное Ухо» 1-я 
и 2-я серии. 21.00 — «Время». 21.50 — 
Вечер американской телекомпании 
Ти-би-эс на советском телевидении

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Театр 
одного актера. Владимир Яхонтов. 9.20
— «Здоровье». 10.05 — «Портреты». 
Антуан де Сент-Экзюпери. 10.50 — «Ре
лигия и общество». 11.25 — «Прогресс. 
Информация. Реклама». 12.10 — Русское 
искусство XX века. Е. Честняков. 13.05
— «Педагогика для всех». Курс 2-й. Пе
редача 7-я. 13.25 —Всесоюзная перепись 
населения. 13.55 — «Очевидное — неве
роятное». 14.55 — «Показывают театры 
страны». «КолыЭельная». Фильм-спек
такль Татарского государственного ака
демического театра им. Г. Камала, 17.00
— «Охотник». Премьера мультфильма. 
17.10 — Фильмы - призеры фестиваля 
неигрового кино в г. Свердловске. «При
косновение». Документальный фильм. 
(Учебная студия ВГИК). 17.40 — Кон
церт фестиваля «Братиславские му
зыкальные торжества». 18.15 — «Пес
ня-88». (Повторение от 29 октября).
20.00 — «Спокойной ночи, малыши!»
20.15 — Чемпионат' мира по акробати
ке. 21.00 — «Время». 21.50—«Щелчки». 
Художественный телефильм.

1 ^
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А . М О С К В А . 8.00

— Новости. 8.15 — Ритмическая
гимнастика. 9.00 — Документальный 
фильм. 9.20 — Тираж «Спортлото». 9.30
— «Будильник». 10.00 — «служу Совет
скому Союзу!» 11.00 — «Утренняя поч
та». 11.30 — «Клуб путешественников». 
12.30 — «Музыкальный киоск». 13.00— 
«Сельский час». Г4.00 — «Здоровье». 
14.45 — «Динозаврик». Мультфильм.
14.55 — Встреча в Концертной студии
«Останкино» с кандидатом педагогичес
ких наук В. К. Дьяченко. 15.55 — «В го
стях у сказки». «Приключения Арсла
на». 2-я серия. 17.10 — «Крупнейший 
музей мира». Лувр. 7-я серия. 17.40 — 
«Международная панорама». 18.25 —
Киноафиша. 19.25 — В. Дельмар. «Даль
ше — тишина». Фильм-спектакль Госу
дарственного академического театра им. 
Моссовета. 21.00 — «Время». 21„35—Про
должение фильма-спектакля. 22.35 — 
«Папуля», «Балаган». Мультфильмы для 
взрослых. 23.05 — Новости. 23.10 — 
Концерт народного артиста СССР Л. Сме- 
танникова.

В Т О Р А Я  П Р О Г Р А М М А . М О С К В А . 8.00
— «На зарядку становись!» 8.15 — Со
ветская поэзия. Д. Самойлов. 9.05 — 
«Эрудит;». Научно-популярные фильмы.
9.55 — «Перестройка и право». 10.10
— «Школа: время перемен». 11.00 —
«Русская речь». 11.30 — «Клуб путеше
ственников». 12.30 — «Наука: теория, эк
сперимент, практика». 13.05 — «Педа
гогика для всех». Курс 2-й. Передача 
8-я. 13.20 — Беседы о русской культу
ре. Цикл 1-й. 13.55 — «Ларец Марии
Медичи». Художественный филь.м с суб
титрами. 15.25 — Концерт. 16.00 — 
«Что? Где? Когда?». 18.10 — «Отчего 
кошку назвали кошкой». Мультфильм, 
18.20 — Телевизионный музыкальный 
абонемент. И. - С. Бах. 19.40 — Фильмы- 
призмы фестиваля неигрового кино 
в г. Свердловске. «В воскресенье ра
но...». Документальный фильм (Украин
ская студия). 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — Чемпионат мира по 
акробатике. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Экран зарубежного фильма». «Ошибка 
молодости». (СФРЮ, 1985 г.).

Т е а т р

Н у ,
■ ДРАМЫ

25 ноября. « Н у ,  в о лк ! 
м о л о д е ц !»  —  11,

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
25 ноября. « А л т ы н ч е ч » —  11.

КУКЛЫ и  АКТЕРА
25 ноября. « Ц а р ь -с к и т а л е ц »  

—  11. « Б ы л о  и л и  не б ы л о »  —
19.

К и н о
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
26 ноября. «П о л н о в м и н

Р е д л ь »  (две серии) — 8-40, 11, 
13-30. 16, 18-30, 21.

27 ноября. « П о л н о в н и н
Р е д л ь »  (две серии)—8-40, 13-30, 
16, 18-30, 21. «Н е р а з л у ч н а я  п я 
т е р к а »  —  11.

имени М. ГОРЬКОГО
26, 27 ноября. «К а б а р е »  (две_ n.QO 11 П_ЧП Ifi___  . . .  13-30, 16,

18-30, 21. «Уолл-стрит» (две 
серии) — 8-30, 11, 13.-30, 16,
18-30, 21. «Как нам грядущее 
дается»_9, 10-50, 12-40, 14-30. 
16-20, 18-10, 20. 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
25—27 ноября. Программа 

« Ф е с т и в а л ь  ф е с т и в а л е й » , «О ч и  
ч е р н ы е » (две серии)—9, 11-30, 
14. 16-30, 19, 21,30.

26, 27 ноября. «Ч е тв е р о  д р у 
з е й »  (две серии) — 9. 12-40, 
14-50, 17. « Н о с т а л ь г и я »  (две 
серии) — 19-10, 21-40. 26-го
—  М у л ь т с б о р н и к  —  11-20;

2 7 -го  — « В о л я  В с е л е н н о й »  —
11-20.

«ПИОНЕР»
26 н о я б р я .  «З е р к а л о  д л я

ге р о я »  (д в е  с е р и и )  — 17-20,
20-20.

27  н о я б р я .  М у л ь т ф и л ь м
«А л е н ь к и й  ц в е т о ч е н »— 9, 10-40, 
12-20. «Н е у л о в и м ы е  м с т и т е л и »  
— 14, 15-40. «З е р к а л о  д л я  ге 
р о я »  (д в е  с е р и и ) — 17-20, 20 -20 .

имени И. ЧЕРНЫХ
26. 27  н о я б р я . « К и н г  К о н г  

ж и в »  (д в е  с е р и и )  — ' 9, 11, 13, 
15, 17, 19, 21 . « К и н г  К о н г »  (д в е  
с е р и и )  — 9 , 11-40, 14-20, 17,
19-40, 22-10.

«СИБИРЯК»
26. 27  н о я б р я .  М у л ь т с б о р 

н и к  «Я ж д у  те б я , к и т »  —  
9-20, «В о р ы  в з а к о н е », « Ф р а н 
ц у з »  — 11, 14, 18, 21.

ДВОРЁЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
25  н о я б р я . « Ш у т » — 17, 19.

21 . « К и н г  К о н г »  (д в е  с е р и и )  — 
24 . __________________________

В КОНЦЕРТНОМ ЗАЛЕ 
ТГУ

состоятся гастроли Мос- 
кС'Еского самодеятельного 
театра-студии оантомимы 
«БеДный Йорик».

Концертная программа
«ПАНТОМОБИЛЬ»
26 ноября — в 18 и 21 

час.,
27 ноября — в 15 и 18 

час.
Оправки по тел. 3-44-29.

2 декабря в 15 часов в 
8 -м корпусе ТПН (ул. Усо
ва, 7), в ауд. 201-й, состоится 
научный семинар по эколо
гическим проблемам Том
ской области. На семинаре 
будет заслушан доклад 
«ТЭЦ и окружающая сре
да» (докладчик Пуговкнн 
М. М.). Приглашаются все 
желающие.

МЕНЯЕМ грузовой авто
мобиль «ЗИЛ-130» на ав
томобиль «УАЗ-452», «ЖУК», 
мультикар или «ИЖ-2715, 
27151».

Спра'Вки по тел. 3-87-95, 
3-86-37, доп 4-45.

ТОМСКОЕ БЮРО ПУТЕ
ШЕСТВИИ И ЭКСКУРСИИ 
ПО 21 ЯНВАРЯ 1В89 
ГОДА ПРОВОДИТ ДОГО
ВОРНУЮ КАМПАНИЮ 
по заключению 'дого
воров на туристско-экс
курсионные услуги на 1989 
год с предприятиями, ор- 
ганизация.ми и профсоюзны
ми комитетами.

Оправки по тел. 3-14-21, 
3-.27-15, 3-24-92, 3-40-33.

Областное товарищество 
пчеловодов совместно, с об
ластной конторой пчеловод, 
ства ОБЪЯВЛЯЮТ ПРИ
ЕМ на месячные вечерние 
курсы пчеловодов с 1 де
кабря.

Запись по адресу; 
г. Томск, ул. Герцена, 35. 
Телефон 1-18-37.

Томская писательская ор
ганизация извещает о смер
ти старейшей писательни
цы

.Х А Л Ф И Н О Я  
М а р и и  Л е о н ти е в н ы

и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким, покойной.

Гражданская панихида 
состоится в Доме ученых 
26 ноября в И часов. Вы- 
нос тела ■ - в 13 часов.

НИИ прикладной матема
тики и механики и механи- 
ко - математический фа
культет ТГУ выражают глу
бокое соболезнование науч
ному руководителю отдела, 
заведующему кафедрой, про
фессору А. М. Гришину по 
поводу смерти отца 

Г Р И Ш И Н А
М и х а и л а  Н и к о л а е в и ч а .

Администрация, партий
ная, профсоюзная организа
ции Томского химфармэаво- 
да выражают глубокое со
болезнование старшему эко
номисту С. Г. Максимовой 
по поводу с.мерти матери 

М А К С И М О В О Й  
Е к а те р и н ы  А ле к с е е в н ы .

О т д е л  и н ф о р м а ц и и  и  
к у л ь т у р ы  —  1 -4 5 -81 , 1 -43-32 
О т д е л  с о в е тс к о го  с т р о и т е л ь 
с тв а  и  б ы та  —  1-36-58, 1 -26-80 
О т д е л  пи сем  —
1-38-65, 1 -06-60, 1 -38-87 
О т д е л  ф о т о и л л ю с т р а ц и й  —  
1-16-16
С о б с тв е н н ы й  к о р р е с п о н д е н т  в 
К о л п а ш е в е  —  36-55

С о б с тв е н н ы й  к о р р е с п о н д е н т  
С тр е ж е в о м  —  3-23-31 
О б щ е с тв е н н а я  п р и е м н а я  —  
1-3 6 -66
О т д е л  о б ъ я в л е н и й  —
1-06-62
Б у х г а л т е р  п о  г о н о р а р у  —  
1-42-38
К а с с а  —  1-47-91 
О б л а с т н а я  ж у р н а л и с т с к а я  
о р га н и з а ц и я  —  1-2 8 -90

Т и п о г р а ф и я  и з д а т е л ь с т в а  «К р а с н о е  з н а м я »
634050. г .  Т о м с к , Г С П .  п р , Ф р у н з е , 103/1

Г а з е та  п е ч а т а е т с я  о ф с е тн ы м  с п о с о б о м

в ы х о д и т  300 р а з  а го д у .
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